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ПУСТЬ ПОБЕДИТ СИЛЬНЕЙШИЙ
- Как Вы считаете, будет

ли окончательно оформ-
лено соглашение с Ватика-
ном?

- Основной проблемой я
все же считаю необходи-
мость принятия закона о
религии. Законопроект по-
чти готов, я ознакомился с
ним, над проектом еще сле-
дует поработать. Быть мо-
жет, после принятия закона
нам не придется оформ-
лять соглашения с отдель-
ными конфессиями. Утром
я сказал, что заслуги Гру-
зинской Православной цер-
кви отмечены в Конститу-
ции. Это вполне понятно: у
Православной церкви ог-
ромные заслуги перед Гру-
зией. Поэтому и дана такая
оценка...

Не думаю, что следует
заключать соглашения о
принципах сотрудничества
с отдельными религиями.
Эти принципы установлены
рамками международного
права. Думаю, что закон о
религии должен учесть ин-
тересы всех конфессий,
всего народа - насколько это
возможно, насколько это
учитывается мировой прак-
тикой...

Диалог с Ватиканом про-
должится. Однако лучше
продолжить этот диалог
после того, как мы примем
закон о религии.

- Появились сообщения
о том, что в связи с пред-
стоящими парламентски-
ми выборами на «казар-
менное положение» пере-
водятся правоохрани-
тельные органы и желез-
ная дорога... И еще. Завер-
шилось ли распределение
квот в проправительствен-
ном блоке? Это тот список,
который принесет победу
второго ноября?

- Железная дорога долж-
на обеспечить беспрепят-

На состоявшемся 22 сентября брифинге Президент
Грузии Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ ответил на вопросы жур-
налистов.

ственную организацию дви-
жения. Для этого не требу-
ется вводить чрезвычайное
положение.

Что касается правоохра-
нительных органов, то про-
куратуре, системе государ-
ственной безопасности пе-
реходить на чрезвычайное
положение не требуется.
Полиции, быть может, не-
сколько дней придется про-
работать в особом режиме
- выборы не пройдут нор-
мально, если не будет по-
рядка.

Что такое чрезвычайное
положение? Это – мобили-
зация: надо быть на местах
и выполнять свои функции.
Их выполняет весь личный
состав. Я считаю, что какая-
то отдельная часть полиции
обеспечить образцовый по-
рядок не сможет. А он в дей-
ствительности должен быть
образцовым. Тогда и состо-
ятся справедливые выбо-
ры...

Насколько мне известно,
работа над списками в ос-
новном завершена. Завтра
состоится встреча всех кан-
дидатов-мажоритариев
блока, общественности ста-
нут известны их имена.

Все блоки и партии дума-
ют о победе. Наверное, об
этом думают и члены этого
блока. Но я не могу сказать,
что победа гарантирована.
Наверное, блок будет бо-
роться за победу, но она не
будет легкой. Сильные про-
тивники, сильные оппонен-
ты...

Пусть победит сильней-
ший.

- Прошло почти десять
лет после потери Сухуми,
почти всей территории Аб-
хазии, кроме Кодори... Ка-
ковы, на Ваш взгляд, перс-
пективы восстановления
юрисдикции Грузии? Перед
предыдущими выборами

Вы говорили о том, что в
2005 году мы вернем Абха-
зию...

- Каждый год, каждый ме-
сяц необходимо использо-
вать для того, чтобы делать
шаги, направленные на воз-
вращение Абхазии и возвра-
щения в Абхазию. Я и сей-
час не могу назвать дату.
Мое желание, чтобы это про-
изошло как можно скорее:
произойдет это в 2004 году –
хорошо, в 2005 году - это тоже
хорошо. Переговоры продол-
жаются. Меня обнадеживает
позиция Президента России.
Вы знаете, как сложно было
принять Заявление в Ялте,
была сложная ситуация...
Президент России сам про-
явил добрую политическую
волю и поддержал Заявле-
ние, которое подтверждает
содержание всех принятых
ранее документов.

Если кого-либо интересу-
ет, то газеты «Сакартвелос
Республика» и «Свободная
Грузия» по моей просьбе
опубликовали ранее приня-
тые документы. Лучше сей-
час не сделаешь. Все учте-
но: и какими должны быть
контакты с сепаратистским
режимом, и их согласова-
ние с властями Грузии... У
нас состоялись беседы об
этом с господином Пути-
ным, другими руководите-
лями.

Фактически процесс на-
чался встречей в Сочи, пе-
реговорами между двумя
президентами. Следующий
этап будет очень значитель-
ным. Я не говорю о женевс-
ких  встречах – это тради-
ционные встречи, и они не
являются лишними и без-
результативными.

Исключительно важной

будет, я думаю, конферен-
ция в Ялте, которая состо-
ится с участием стран-чле-
нов Группы друзей, Украины
и Турции. Это очень значи-
тельная конференция, она
может стать и переломной.
Возможно, она пройдет или
осенью, или ранней весной.

Я хочу подчеркнуть и то,
что многие наши молодые
мастера искусств, в том чис-
ле и хорошо знакомые вам,
планируют проведение со-
вместных концертов в Суху-
ми, Зугдиди, Цхинвали... На-
сколько мне известно, и там
есть молодежь, у которой на-
блюдается такое желание.

Это - желание установить
взаимоотношения есть
среди абхазов и особенно
среди грузин. Я считаю, что
это серьезный шаг, серьез-
ное достижение.

- Прибыв в Ялту, Вы го-

ворили о том, что будет
остро поставлен вопрос
Абхазии. Затем был разго-
вор о возможности откро-
венного демарша со сто-
роны грузинской делега-
ции. Что изменило ситуа-
цию?

- Должен сказать, что если
бы главы государств не при-
няли документа, с моей сто-
роны была вполне реальной
возможность демарша. Мы
допоздна работали над доку-
ментом и говорили о том, что
если он не будет принят, то
эта встреча хорошо не за-
вершится. Имелся в виду
именно наш демарш. В чем
он мог проявиться? Быть мо-
жет, Президент Грузии отка-
зался бы участвовать в об-
суждении других вопросов,
даже от участия в простран-
стве СНГ. Нельзя допускать,
чтобы  мы не выполняли соб-
ственные решения, не уважа-
ли их, вели разговоры о мо-
дернизации решений, при-
нятых в 1995, 1996 годах.

Должен сказать, что в
противовес настроенности
своего министра иностран-
ных дел и других, господин
Путин принял очень смелое
решение. Было такое реше-
ние – поддержать Грузию,
признать те документы, ко-
торые подписаны в 1995-
1996 годах. Один – это Алма-
Атинский меморандум, вто-
рой, связанный с самим
конфликтом в Абхазии.
Очень ценные документы.
Если позабыли их, пере-
смотрите сейчас. Повто-
ряю, лучше сегодня не на-
пишешь.

Что касается создания
Зоны свободной торговли,
то это в наших интересах,
мы всегда поддерживали
эти принципы. Инициато-
ром создания такого доку-
мента выступила Украина.
Грузия примет участие в
осуществлении принципов
Зоны свободной торговли.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Радиоинтервью
Президента Грузии

Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ

Холодное игристоев жаркой Африке

Молодежь стала отдельной,

единой ценностью

Первооткрыватели
мумии

Нефертити
лжецы?
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В чемпионате Грузии

лидирует тбилисское
«Динамо»

ТВОРЧЕСТВО КАКЗЕРКАЛО ЖИЗНИ

«Храм Баграта никогда не был разрушен в душе грузинского
народа – продолжал жить в виде мечты о единой, сильной,

объединенной, свободной и независимой Грузии»
К 1000-летию Храма Баграта

Сегодня вся наша страна
отмечает 1000-летие одного
из самых великих и прекрас-
ных грузинских храмов –
Храма Баграта.

Это важнейшая дата в ис-
тории нашей родины и осо-
бая эпоха, когда создавалось
царство абхазов и грузин и
закладывалась тем самым

основа нашей об-
щей родины - Гру-
зии.

Храм Баграта
объединяет одно-
временно не-
сколько нацио-
нально-государ-
ственных идей и
даже саму мис-
сию.

Это, прежде
всего, бессмерт-
ная благородная
идея целостности
Грузии, та же мис-
сия, которую каж-
дое поколение дол-
жно обратить в
важнейшую зада-
чу и мотив самопо-
жертвования.

Кроме того,
Храм Баграта оли-
цетворяет неру-
шимую связь
между Грузинским
государством и
Грузинской Право-
славной церко-
вью, которую мы

вместе с Его Святейшеством
недавно подтвердили офор-
млением Конституционного
соглашения.

Не менее важно, что Храм

Баграта обязывает нас беречь
тысячелетнюю дружбу грузин
и абхазов, защищать ее от все-
возможных проявлений сепа-
ратизма и шовинизма.

Вместе с тем этот Храм –
рукотворный памятник госу-
дарственной деятельности
великого Баграта Третьего.

Как первый царь объеди-
ненной Грузии, он и сейчас
учит и наставляет нас, что
важнейшая ценность нашей
страны – ее целостность.

Это величайшая нацио-
нально-государственная цен-
ность, означающая гораздо
больше, чем только единство
территории.

Она подразумевает духов-
ное единство, единодушие –
безусловный приоритет на-
родного дела при защите ин-
тересов Отечества, подавле-
ние личных обид или амби-
ций, оставлявших столь раз-
рушительный след в течение
всей нашей истории.

Ведь и сегодня ощущает-
ся в стране губительный ре-
зультат обособленности и
замкнутости.

Но, убежден, проявляя до-
стойные Баграта терпение и
мудрость, мы общенацио-
нальными усилиями добьем-

ся исполнения заветной меч-
ты и восстановим Храм Баг-
рата в душе каждого из нас.

Тем самым мы создадим
предпосылку восстановле-
ния целостности страны, по-
скольку выполнение подоб-
ной миссии под силу лишь
духовно целостным нации и
обществу.

Поэтому неутомимо, на-
стоятельно, постоянно при-
зываю все политические
партии, все общественные
силы, всех граждан простить
друг друга, объединиться,
собраться во имя высших
ценностей.

Храм Баграта никогда не
был разрушен в душе грузин-
ского народа – продолжал
жить в виде мечты о единой,
сильной, объединенной, сво-
бодной и независимой Гру-
зии.

Сегодняшний же вид вели-
кого Храма обязывает нас не
бояться трудностей, чтобы
окончательно исполнить за-
вет  предков – осознать боль-
шую ответственность наше-
го поколения перед прошлым
и будущим.

Я благодарен руководству
Имерети, Кутаиси, особенно
Теймуразу Шашиашвили,

который не пожалел сил для
достойного ознаменования
тысячелетия Храма Баграта.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

***
Говорится, что памятник

равнозначен языку, и, дей-
ствительно, грузинские па-
мятники насчитывают столе-
тия, являясь очевидцами,
проповедниками и летопис-
цами нашей истории. Имен-
но такой памятник - Кутаис-
ский Храм Баграта, тысяче-
летие которого Всея Грузия
торжественно отметила 21
сентября.

В нынешнем году, в свет-
лый праздник Рождества Бо-
городицы, звон главного ко-
локола Кутаисского Храма
Баграта в тысячный раз воз-
вестил грузинской нации о
явлении в мир Святой Ма-
рии и будто десять веков пре-
клонили колена перед алта-
рем Храма, возведенного как
символ единства Грузии. В
связи с тысячелетием Кута-
исского Сионского Успенья
Богородицы (Храма Багра-
та)в древнейшей столице Гру-
зии собралось множество
гостей.

Окончание на 3 стр.

Экономический форум
в Тбилиси





 

Особенно важно для Грузии было окончательно
разобраться, насколько значимы решения

Совета глав СНГ, в том числе и прежде всего
в связи с проблемой Абхазии

- Сегодняшнее интервью нач-
ну с темы экономики. Какие
значительные события про-
изошли на минувшей неделе в
экономике Грузии? - В ответ на
этот вопрос журналиста Нато
ОНИАНИ Президент Грузии
Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ в сво-
ем традиционном радиоинтер-
вью по понедельникам заявил:

- 15 сентября в нашу страну
прибыл с гуманитарным грузом
автомобильный караван, про-
долживший путь из Тбилиси в
Афганистан.

В связи с этим событием один
из организаторов данного ме-
роприятия, вице-президент не-
мецкого концерна "Даймлер-
Крайслер" Клаус Майер посетил
вместе с делегацией нашу столи-
цу. Они прибыли в  Поти, затем в
Тбилиси, заночевали здесь и за-
тем продолжили путь дальше.

В рамках первого тура осуще-
ствляется транспортировка в
Афганистан 200 тонн груза, ко-
торый будет использован на ре-
конструкцию школ и системы
электроснабжения страны.

После десяти лет работы про-
ект, на реализацию которого вы-
делено примерно сто милли-
онов евро, реально выполнен.
Связывающий Европу с Азией
"Великий Шелковый путь" введен
в действие полностью. Воплоти-
лась в жизнь идея, родившаяся
в 90-е годы прошлого века.

"Даймлер-Крайслер" со своим
потенциалом активно участвует
в развитии Евразийского кори-
дора. Наглядный тому пример -
находившаяся в Грузии гигантс-
кая колонна.

Создание новой транспортной
инфраструктуры станет зало-
гом движения вперед экономи-
ки региона. Транспорт же - ос-
новной жизнеспособный фак-
тор экономики.

Этот проект будет способ-
ствовать сближению различных
культур и цивилизаций. В "Вели-
ком Шелковом пути" сегодня за-
интересованы самые крупные
страны как Европы, так и Азии, в
том числе Китай, Япония. Также
широко известно, что и Конг-
ресс США выразил свою поддер-
жку проекту.

"Великий Шелковый путь" -
действующий проект, который
дает доход и трудоустраивает
тысячи людей. Блага проекта
"ТRАСЕСА" уже почувствовала
Грузия, большая часть бюджета
которой заполняется именно из
сферы транспорта и коммуника-
ций.

Эта акция имела для нашей
страны большое значение. Она
была надлежащим образом ос-
вещена во всем мире. Все стра-
ны убедились, что Грузия и Кав-
каз в целом - важнейшее связу-
ющее звено и безопасный кори-
дор между Европой и Азией.

17 сентября был издан Указ
Президента Грузии, согласно ко-
торому создан Координацион-
ный центр строительства и опе-
рирования по проектам "Основ-
ного экспортного нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джейхан" и "Южно-
кавказского газопровода Баку-
Тбилиси-Эрзерум", которому
присвоен статус совещательно-
го органа при Президенте Гру-
зии.

Я неоднократно говорил, что
мы особенно заинтересованы в
реализации проекта газопрово-
да. На встрече в Ялте премьер-
министр Азербайджана Ильхам
Алиев подтвердил, что решение
его страны в этом вопросе окон-
чательное. Газопровод пройдет
по территории Грузии, затем Тур-
ции и оттуда - в Европу. Пять
процентов транспортируемого
газа безвозмездно будет оста-
ваться в Грузии.

Развитие проекта энергети-
ческого коридора Восток-Запад
вступило в решающую фазу. Со-
ответственно, на этапах выпол-
нения предусмотренных проек-
тами трубопроводов строитель-
ных работ особое значение при-
дается надлежащему осуществ-
лению их научного, проектного и
общественного мониторингов.

Именно этот процесс должен

Радиоинтервью Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 22 сентября
в значительной мере обусло-
вить осуществление строитель-
ства и оперирования трубопро-
водов компаниями-инвестора-
ми и их контракторами с учетом
условий высоких международ-
ных стандартов и требований по
вопросам охраны окружающей
среды, инженерно-техническим,
социальным и вопросам безо-
пасности.

Важно, чтобы в обществен-
ном мониторинге проектов тру-
бопроводов приняли макси-
мально деятельное участие
представители общественности,
населения, проживающего
вдоль трассы трубопроводов,
неправительственных организа-
ций, студенческой молодежи и
информационных средств.

Особое значение для эффек-
тивного осуществления монито-
ринга придается надлежащей
координации деятельности уча-
ствующих в этом процессе Ко-
миссии ученых, соответствую-
щих государственных ведомств,
международных и местных экс-
пертов, населения, проживаю-
щего вдоль коридора трубопро-
водов, что будет в значительной
мере способствовать осуществ-
лению этих крупных  проектов.

Успешно проводится денеж-
ная компенсация тем, кто отда-
ет принадлежащий им земель-
ный участок под укладку труб.
Речь идет о довольно крупной
сумме. В следующем интервью
я буду готов назвать точную сум-
му, уже полученную населением.
Этот процесс пока все еще про-
должается.

- На минувшей неделе в Ялте
состоялся очередной саммит
глав государств СНГ, на кото-
ром Совет глав государств под-
твердил приверженность
принципам решения конфликта
в Абхазии. Как Вы оцениваете
этот документ и Ялтинский
саммит в целом?

- По общему мнению, Ялтинс-
кий саммит представлял собой
значительное событие для ро-
дившихся на постсоветском про-
странстве государств.

Особенно важно для Грузии
было окончательно разобрать-
ся, насколько значимы решения
Совета глав Содружества Неза-
висимых Государств, в том чис-
ле и прежде всего в связи с про-
блемой Абхазии.

Как известно, опасность вы-
полнению этих решений возник-
ла в результате известных собы-
тий - я имею в виду железную
дорогу в направлении Сочи-Су-
хуми, паспортизацию, система-
тическое напоминание о целесо-
образности "модернизации" это-
го документа. К тому же эти раз-
говоры начинались на довольно
высоком уровне.

Не скрою, это был очень
сложный для нас саммит, по-
скольку, к большому сожале-
нию, с самого же начала возник-
ла опасность, что Грузия будет
вынуждена осуществить очень
резкий демарш.

Дело в том, что Министерство
иностранных дел России, лично
министр фактически помешали
внести вопрос Абхазии в повес-
тку дня.

Но, по моему категоричному
требованию, мы все же рас-
смотрели проблему на заседа-
нии Совета, и в дальнейшем я на
официальном обеде даже по-
благодарил Президента России,
Президента Украины и других
коллег за поддержку и конструк-
тивное отношение к нашему про-
екту.

Что касается самого заявле-
ния, то это очень примечатель-
ный документ, уже опублико-
ванный в "Сакартвелос Респуб-
лика" и "Свободной Грузии". На-
печатано не только это заявле-
ние, но и документы, которые
мы хотели оставить в силе.
Речь идет об Алма-Атинском
меморандуме и Решении пре-
зидентов стран Содружества
Независимых Государств в свя-
зи с урегулированием конф-
ликта в Абхазии. По моей
просьбе, опубликованы и эти
документы. Прошу всех пере-

ров. Я вчера особенно внима-
тельно вглядывался в лица лю-
дей. На каждом из них отража-
лась радость.

Я согласился с предложени-
ем Темура Шашиашвили устано-
вить в Кутаиси памятники цари-
це Тамар, Баграту Третьему и Ге-
оргию Чкондидели. Не могу ска-
зать, когда эта идея будет воп-
лощена в жизнь, но в Кутаиси
для этого есть соответствующий
настрой. Как вам известно, мы
приняли решение установить в
Тбилиси памятник царице Тамар.
Как всегда, интересную инициа-
тиву проявил Департамент же-
лезной дороги, откликнувшись
на мое предложение.

Здесь же добавлю, что в Име-
рети сделано немало. Напри-
мер, отремонтировано замеча-
тельное здание суда, которое
выглядит не хуже здания Верхов-
ного суда. Я осмотрел оснащен-
ную современной техникой онко-
логическую больницу, многое
другое, о чем расскажу в другой
раз. Благодарю руководителей
Кутаиси, Имерети за все, что они
сделали. Это был не одноднев-
ный праздник.

- До выборов осталось всего
несколько недель. Как Вы оце-
ниваете уровень подготовки к
этому большому событию?

- До выборов остается мало
времени. Прежде всего должен
отметить, что Центральная из-
бирательная комиссия и ее
председатель Нана Девдариани
выполнили очень большой
объем работы. Следует также
отметить деятельность местных
властей, соответствующих под-
разделений Канцелярии, кото-
рые исполнили свою положи-
тельную роль в подготовитель-
ном периоде.

Решено несколько сложней-
ших организационных проблем
и еще раз подтверждено, какое
большое значение имеют орга-
низаторские способности и
принципиальность руководите-
ля комиссии для  успешного вы-
полнения этой демократической
процедуры.

Успех же в деле подготовки
выборов  -то есть высокий уро-
вень организации, обеспечение
полной прозрачности, активное
и справедливое сотрудничество
с масс-медиа, разрешение всех
жалоб и реализация предложе-
ний в кратчайшие сроки - есть
предпосылка демократичности
самих выборов.

Вновь повторяю: лично я бо-
лее всех заинтересован, чтобы
предстоящие выборы стали об-
разцовыми для других молодых
демократий.

Насколько мне известно, на
минувшей неделе завершился
процесс формирования изби-
рательных блоков и коалиций.
Через некоторое время будут
опубликованы и избирательные
списки, окончательно будут
уточнены личности кандидатов-
мажоритариев.

Коалиция "За новую Грузию" го-
това, как уже неоднократно гово-
рилось, сохранить дух сотрудни-
чества во время самых принци-
пиальных и острых предвыбор-
ных дебатов. Следует забыть
обиды и амбиции и всем вмес-
те целеустремленно взяться за
строительство страны.

Избирательная  конкуренция
не означает и не должна озна-
чать вражды, использования
методов "чёрного пиара", подку-
па избирателей в любой фор-
ме, нанесения ему оскорблений,
нагнетания ненависти, неприми-
римости, тем более демонстра-
тивного игнорирования заслуг
политического противника.

Мы по-прежнему готовы про-
тянуть руку нашим уважаемым
оппонентам, сохранившим эле-
ментарную способность к конст-
руктивному сотрудничеству и
человеческим взаимоотноше-
ниям.

Примером этого есть и будет
оставаться коалиция, блок "За
новую Грузию".

Пресс-служба
Президента Грузии -

Сакинформи

смотреть их, поскольку они
весьма интересны.

Заявление подтверждает, что,
безусловно, должны быть вы-
полнены документы Советов
глав государств СНГ 1995 и 1996
годов - меморандум и решение
- о принципах соблюдения ста-
бильности в пространстве Со-
дружества Независимых Госу-
дарств и решения конфликта в
Абхазии.

Первый подразумевает недо-
пустимость существования и
поддержки на территории госу-
дарств Содружества таких орга-
низаций, действия которых на-
правлены против территориаль-
ной целостности и стабильнос-
ти других стран. Мы реально
имеем дело с подобными явле-
ниями.

Второй документ подразуме-
вает, что сотрудничество любо-
го вида с фактическими властя-
ми Абхазии должно вестись
только по предварительному со-
глашению с Грузинским государ-
ством. Эти принципы наруша-
лись.

Президент Путин заявил, что
декларация подтверждает также
фундаментальные принципы за-
вершения конфликта в Абхазии:
восстановление территориаль-
ной целостности Грузии, опреде-
ление статуса Абхазии как госу-
дарственного образования и
субъекта федерации, достойное
и безусловное возвращение бе-
женцев с синхронным восста-
новлением экономической инф-
раструктуры и транспортных ма-
гистралей.

Грузия по-прежнему приверже-
на перечисленным принципам.
Главы других государств также
однозначно выразили свою под-
держку.

Ялтинский саммит был важен
еще и тем, что впервые после
распада Советского Союза под-
писан всеобъемлющий договор
о создании Единого экономичес-
кого пространства, включающе-
го Зону свободной торговли и
другие интересные элементы.

Несмотря на то, что у каждо-
го государства (в том числе Ук-
раины, Белоруссии, самой Рос-
сии) все еще есть свои замеча-
ния, дополнения и особое мне-
ние, это весьма значительный
шаг вперед. В силу этого Мини-
стерство иностранных дел Гру-
зии, ведомства экономического
профиля внимательно изучат
упомянутый документ, в кото-
ром речь идет прежде всего о
союзе "четырех", но Зона свобод-
ной торговли распространяется
на все государства.

Мы не исключаем взаимовы-
годного сотрудничества с "чет-
веркой" в том случае, если Еди-
ное экономическое простран-
ство и участие в соответствую-
щих координирующих органах не
противоречат обязательствам
Грузии перед Всемирной Торго-
вой Организацией, другим инте-
ресам  или суверенным правам
нашей страны.

Процесс изучения ведется, и
продолжится он и дальше. Что
касается принципов Зоны сво-
бодной торговли, мы всегда
были и остаемся ее активным
сторонником, взяв на себя и со-
ответствующие обязательства.

В то же время заслуживаю-
щим внимания было заявление
Президента Путина, который
назвал любые разговоры о вос-
становлении Советского Союза
"бредовыми".

У нас тоже создалось впечат-
ление, что сама Россия вряд ли
согласится на это в нынешних
условиях.

Таким образом, я от имени Гру-
зии вновь подчеркнул, что интег-
рация в принципе желательный,
но сложный и длительный про-
цесс, требующий терпения и вы-
работки многомерной форму-
лы совпадения интересов. Вы,
вероятно, помните, как созда-
вался Евросоюз, как начиналось
его формирование и сколько
потребовалось времени для до-
стижения нынешнего уровня
этой организации.

Само собой, равноправная

интеграция постсоветского про-
странства - прежде всего, в эко-
номической сфере - будет толь-
ко полезна для наших стран и их
населения, но пока еще этот про-
цесс сталкивается с огромными
трудностями, что вполне есте-
ственно.

- Большое волнение вызвала
подготовка Соглашения между
Грузией и Ватиканом, которое в
конце концов не было подписа-
но. Каково Ваше отношение к
этой проблеме? Какое влияние
окажут события минувшей не-
дели на взаимоотношения меж-
ду Грузией и Ватиканом, а так-
же Грузией и Евросоюзом?

- Прежде, чем начать разговор
о Ватикане, разрешите от име-
ни всего нашего народа привет-
ствовать визит в Грузию Всемир-
ного патриарха Варфоломея
Первого.

Считаю это важным событием
в истории нашей страны.

Особенно радует нас отноше-
ние Всемирного патриарха к
строительству Собора Святой
Троицы. Он пришел в восторг,
осмотрев Храм. Следует сде-
лать все для того, чтобы Храм
знаменовал достойное начало
нынешнего века и тысячелетия.

Как известно, Его Святейше-
ство назвал строительство со-
бора весьма важным событием
для всего православного мира.

Что касается визита архиепис-
копа Жана-Луи Торана, жаль, что
с обеих сторон он завершился
недоразумением. Плохо также и
то, что меня здесь не было, так
как я находился в Ялте. Я не мог
туда не поехать. То же самое ка-
сается и министра иностранных
дел. Этот факт определенным
образом сказался на визите.

Соглашение между Грузинс-
ким государством и Ватиканом
готовилось в течение достаточ-
но долгого времени.

Это было продолжением со-
трудничества, начатого во время
визита Его Святейшейства Папы
Римского Иоанна-Павла Второ-
го. Приехать сюда ему было не
так легко. Он пробыл здесь два
дня. Состоялись довольно инте-
ресные беседы. Скажу также,
что и в прошлые времена я
встречался с ним несколько раз
во время визита в Рим, бывая,
как правило, его гостем.

Напомню, что с историческим
визитом в Грузию Иоанн-Павел
Второй прибыл по приглашению
как Президента страны, так и Ка-
толикоса-Патриарха Всея Гру-
зии, Святейшего и Блаженней-
шего Илии Второго.

Комментируя этот факт, нуж-
но учитывать одно немаловаж-
ное обстоятельство: в частно-
сти, то, что Конституция Грузии
признает свободу вероиспове-
дания, а также подчеркивает осо-
бые заслуги Православной цер-
кви перед Грузинским государ-
ством, что подтверждено Кон-
ституцией Грузии.

Исходя из этого, я и Его Свя-
тейшество подписали в соборе
Светицховели документ о прин-
ципах взаимоотношений между
Грузинским государством и пра-
вославной церковью. Это было
историческое событие.

Я считал и сейчас тоже при-
держиваюсь принципа необходи-
мости принятия закона о рели-
гии, который снимет с повестки
дня все спорные вопросы. Необ-
ходимо учесть и утвердившую-
ся в международном праве и де-
мократических странах практи-
ку и собственный опыт.

Этот законопроект практичес-
ки готов для представления в
парламент. Я вижу выход в при-
нятии такого закона, но это про-
изойдет уже после выборов но-
вого парламента.

- Вы имеете в виду то, что воп-
рос взаимоотношений с Вати-
каном и оформление договора
будет отложено до избрания
нового парламента?

- Договор - отдельная тема. Я
имею в виду закон о религии, ко-
торый должен упорядочить от-
ношения государства со всеми
религиями.

Что касается Ватикана, по-мо-

ему мнению, деловой и двусто-
ронний диалог с ним как с госу-
дарством продолжится, а в за-
коне о религии будут учтены все
разумные соображения.

Скажу также, что не думаю,
чтобы мы - христиане, право-
славные и католики - не могли
найти общий язык, тем более,
что многие выдающиеся сыно-
вья и дочери грузинской нации
были католиками. В подтверж-
дение достаточно назвать Сулха-
на-Саба Орбелиани и не только
его - всех сейчас перечислять не
буду. Он до конца служил своей
нации и сделал для родины не
меньше многих православных.
То же самое касается Тамараш-
вили и других.

У этого явления были свои
причины, но говорить о них сей-
час не время.

Лично я православный, но счи-
таю себя обязанным посещать и
чтить католические и григориан-
ские церкви, иудейские и мусуль-
манские святыни. Так было и так
будет.

Не могу не вспомнить мудрые
слова Илии Второго: "Нередко
спорят: мол, я католик, а ты -
православный, поэтому мы -
разные. Не забывайте, что мы -
и католики, и православные -
одинаково верим в Троицу, в
Отца, Сына и Святого Духа. И
если все же в XI веке произошел
раскол между Римом и Визан-
тией, он носил скорее полити-
ческий характер, а не догмати-
ческий и теологический. К тому
же, несмотря на это, не про-
изошло раскола между Римом
и Грузией".

Эти события и тогда вызвали
весьма большой положитель-
ный резонанс в Грузии.

Разве случайно заявил Илиа
Второй: "Римская церковь осно-
вана Святым Петром, а Грузинс-
кая Православная церковь - Свя-
тым Андреем, а они были бра-
тьями".

Так было исторически и, пола-
гаю, сегодня у нас есть возмож-
ность не потерять это истори-
ческое завоевание, продолжить
диалог. Выход все же в принятии
универсального закона о рели-
гии. Мы должны чтить все рели-
гии - григорианскую, католичес-
кую, мусульманскую, иудейс-
кую... Государству надлежит учи-
тывать интересы каждой из них
и сотрудничать с ними.

- Вчера Вы побывали в Име-
рети, где приняли участие в
торжествах, посвященных ты-
сячелетию Храма Баграта. Ка-
ковы Ваши впечатления?

- Тысячелетие Храма Баграта
- праздник Всея Грузии. Мы с са-
мого начала придали этому со-
бытию большое значение. Ини-
циаторами являлись Темур Ша-
шиашвили и его коллеги из Име-
рети, а я был председателем Го-
сударственной комиссии по
организации торжеств.

Этот Храм одновременно оли-
цетворяет несколько общегрузин-
ских идей, да и сам он - идеал.

Прежде всего, великий Храм
Баграта - символ, выражающий
духовную и органичную целост-
ность Грузии.

В то же время он олицетворя-
ет собой нерушимую связь Гру-
зинской Православной церкви и
Грузинского государства, кото-
рая была неоднократно подтвер-
ждена в дальнейшем и нашла
свое развитие в современную
эпоху в виде известного Консти-
туционного соглашения, подпи-
санного мной и Его Святейше-
ством в Светицховели.

Храм Баграта олицетворяет
дружбу грузин и абхазов, связь
наших народов, которую мы дол-
жны вместе защищать от любых
проявлений агрессивного сепа-
ратизма и шовинизма.

Таким образом, состоявшие-
ся в Имерети торжества стали
замечательным праздником
восстановления духовной цело-
стности страны, восстановления
ее территориальной целостнос-
ти, общественного согласия и
единства Грузии, что имеет осо-
бое значение накануне прибли-
жающихся парламентских выбо-
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Праздновал Кутаиси, тор-
жествовал грузинский дух.

Гостей приветствовал и по-
здравил с тысячелетием Хра-
ма Баграта Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе: «При-
ветствую всех вас! Это обще-
национальный праздник. Эту
родившуюся в Кутаиси ини-
циативу провести юбилей
Храма Баграта поддержала
вся Грузия. Была создана пра-
вительственная комиссия,
выполнившая свою роль.
Убежден, сегодня вся Грузия
наблюдает за тем, что проис-
ходит в Кутаиси, за тем, что
связано с Храмом Баграта и
переживаниями, которые в
течение тысячелетия жили в
душе и сердце каждого гру-
зина. Храм Баграта никогда не
был разрушен в душе гру-
зинского народа – он всегда
служил символом единства
и целостности, нашего ду-
ховного единства. Поздрав-
ляю с сегодняшним днем!».

Глава страны, участвовав-
шие в торжествах гости
прежде всего почтили память
Давида Строителя и возложи-
ли венки к его памятнику. За-
тем они направились в Гелат-
ский монастырский комплекс,
где Его Святейшество архи-
епископ Константинопольс-
кий и Нового Рима, Всемир-
ный патриарх Варфоломей
Первый и Католикос-Патри-
арх Всея Грузии Илиа Второй
вместе совершили торже-
ственную литургию. Святей-
ший и Блаженнейший благо-
словил Всея Грузию и выска-
зал радость по поводу того,
что в светлый для каждого
православного праздник Все-
мирный патриарх совершил
торжественную литургию
именно в нашей стране.

Президент страны выра-
зил Всемирному патриарху
благодарность за приезд в
Кутаиси и участие в торже-
ственной церемонии. «Се-
годня особый для грузинско-
го народа, для Грузии день, -
сказал он, - наша страна – стра-
на храмов. Во все времена, в
самую тяжкую годину грузи-
ны возводили храмы. Приме-
ром тому – великолепный па-
мятник православия Гелатс-
кий храм, Храм Баграта, кото-
рый сейчас в процессе вос-
становления и тысячелетие
которого мы отмечаем сегод-
ня. Не знаю, строили ли гру-
зины в другие эпохи столько
церквей, сколько сейчас, ког-
да обернулись лицом к Богу,
после того, как тоталитарный
режим сошел с мировой аре-
ны. Сегодня грузинский на-
род благодарен всем, кто от-
мечает тысячелетие Храма
Баграта. В будущем году мы
отмечаем 3000-летие грузин-
ской государственности. Это
будет народный праздник, и
грузины встретят его новы-
ми храмами, новыми церква-
ми и большой верой», - зая-
вил Эдуард Шеварднадзе.

Всемирный патриарх Вар-
фоломей Первый с радостью
отметил, что Рождество Пре-
святой Богородицы – величай-
ший для каждого христиани-
на праздник в Грузии отмети-
ли торжественной литургией
именно в Храме Богородицы.
Он выразил главе государства
и Католикосу-Патриарху Всея
Грузии благодарность за при-
глашение и теплый прием, за
братскую любовь и единство,
с удовольствием отметил,
что глава государства и глава
православной церкви – еди-
номышленники в деятельно-
сти во имя будущего страны.
В ознаменование этого дня
особого исторического значе-
ния Всемирный патриарх пе-
редал в дар Гелатской церкви
чашу от имени Святой Кон-
стантинопольской церкви.

В знак уважения к древней-
шей культуре Грузии и Святой
Константинопольской церкви
митрополит Кутаисско-Гаэ-
натский Калистрат вручил
Всемирному патриарху икону
Андрея Первозванного, Свя-
тейшему и Блаженнейшему
Илие Второму – чеканную
икону фрески Гелатской Бого-
родицы, Президенту Грузии –
икону Апостола Павла.

Затем представители
светских и церковных влас-
тей побывали на могиле Да-
вида Агмашенебели, присут-
ствовали на открытии обнов-
ленного дома епископа Габри-
эла (Кикодзе), причисленного
к Лику Святых. Здесь Прези-
дент Грузии сказал  Всемир-
ному патриарху, что всему
придал особое сияние приезд
его Святейшества. В ответ
Варфоломей Первый выразил
главе государства благодар-
ность и отметил: «Никогда не
забуду первой встречи с
Вами, когда Вы проводили
меня по лестнице, оказав тем
самым огромную честь. Во
время литургии я упомянул
Эдуарда (Георгия) Шеварднад-
зе, моля Господа дать Вам
силы возглавлять страну».
Всемирный патриарх сооб-
щил Президенту Грузии, что в
находящемся на Святом мес-
те в Греции Грузинском мона-
стыре проведены серьезные
реставрационные работы, а в
Афонском Иверском монас-
тыре – восстановительные.

«Вы можете официально об-
ратиться к правительству Тур-
ции, чтобы осуществить рес-
таврацию находящихся там
грузинских памятников», - от-
метил Всемирный патриарх.

В Гелатской духовной ака-
демии состоялась презента-
ция проекта Правительства

Грузии и Программы развития
ООН: «Содействие развитию
демократического правления
в крае Имерети Грузии». Он
осуществляется с 2002 года,
включает три этапа и предус-
матривает компьютеризацию
и интернетизацию просвети-
тельных учреждений и школ
Имерети. Как отметили руко-
водители проекта, на данный
момент завершен первый
этап – создание локальной
компьютерной сети, инфор-
мационной системы мэрии и
Сакребуло Кутаиси и объеди-
нение региональных ве-
домств в эту систему. На вто-
ром этапе по проекту в сеть
будут включены регионы
Имерети.

В этот день в Гелати состо-
ялось открытие реставриро-
ванной обсерватории, заме-
чательной по своему уни-
кальному местоположению. В
настоящее время реставри-
ровано здание, где будет на-
ходиться десятитонный теле-
скоп, ведется работа по осна-
щению обсерватории новей-
шей техникой. Президент Гру-
зии заинтересовался сход-
ством и различием Гелатской
и Абастуманской обсервато-
рий. Оказалось, Гелатская об-
серватория будет изучать в
основном связи Земли с дру-
гими планетами, а в Абасту-
мани работают над вопроса-
ми более отдаленной астро-
номии.

Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе, Государствен-
ный министр Автандил Джор-
бенадзе, гости праздника ос-
мотрели историческое зда-
ние Кутаисского окружного
суда, ремонтно-реконструк-
тивные работы которого ве-
дутся в рамках проекта Все-
мирного банка и представля-
ют один из составных компо-
нентов судебной реформы.
Как заявил председатель
Верховного суда Грузии Ладо
Чантурия, реконструкция зда-
ния обходится в 2,9 миллиона
лари, и отремонтированное
здание Окружного суда всту-
пит в строй к февралю 2004
года. «Это одно из 14 зданий
модельных судов, обновлен-
ное по проекту Всемирного
банка», - добавил Ладо Чанту-
рия. Следует отметить, что
первоначально по проекту
была запланирована реконст-
рукция 11 зданий судов, хотя
за счет экономии грузинская
сторона на выделенную про-
ектом сумму осуществит ре-
монтные работы еще трех
зданий.

Президент Грузии встре-
тился с сотрудниками Кутаис-
ского музея, которые ознако-
мили его с предложениями по
реконструкции, восстановле-
нию и благоустройству музея.

В этот день состоялось
официальное открытие отде-
ления лучевой терапии Кута-
исского онкологического
центра, основанного при под-
держке Президента Грузии,
Министерства труда, здраво-
охранения и социальной за-
щиты Грузии, содействии
Фонда Государственного
уполномоченного Президен-
та Грузии, мэрии Кутаиси и на
средства гранта Японии. Как
отметил министр здравоох-
ранения Амиран Гамкрелидзе,
Кутаисский онкологический
центр – второй в Грузии по
своему объему. По програм-
ме онкологии большую по-
мощь министерству оказыва-
ет Международная организа-
ция ООН по атому. Именно
при её поддержке в Тбилиси,
Кутаиси и Батуми заменена
новой аппаратура лучевой
терапии. Ее стоимость - 600
тысяч долларов США.

Глава государства побывал
в Кутаисском доме по правам
человека, где встретился с
уполномоченным Народного
защитника в Западной Грузии
Кетеван Канделаки. Она озна-
комила Президента Грузии с
проблемами в тюрьмах Кута-
иси. Как отметил Государ-

ственный уполномоченный
Президента Грузии в регионе
Имерети Темур Шашиашви-
ли, нежелательно, мягко го-
воря, чтобы изолятор нахо-
дился в центре города. На
встрече Эдуард Шеварднад-
зе поддержал предложение
губернатора о переводе изо-

лятора в другое, более удоб-
ное здание. Затем в дар Ку-
таисскому дому по правам
человека передали компью-
терную технику новейшей
модели.

Перечень связанных с оз-
наменованием тысячелетия
Храма Баграта мероприятий
был весьма впечатляющий.
Губернатор Темур Шашиашви-
ли не пожалел усилий для
того, чтобы праздник был не-
забываемым для гостей и ку-
таисцев. В этот день Прези-
дент Грузии неоднократно вы-
ражал своему уполномочен-
ному благодарность за под-
держку и осуществление зна-
чительных проектов.

Почетные гости посе-
тили Международный
центр культуры, где со-
стоялось открытие выс-
тавки работ прикладно-
го искусства. Они дали
высокую оценку творче-
ству учителей и студен-
тов Института культуры.
Состоялась презентация
проекта центра новой
культуры, строить кото-
рый предусмотрено в
будущем на том же мес-
те. Темур Шашиашвили
здесь же заявил, что от
имени мэрии Кутаиси
выдающимся деятелям
нашей страны Резо Чхе-
идзе, Резо Чеишвили,
Роберту Стуруа и Рева-
зу Габриадзе будут вру-
чены грамоты признания, бла-
годарности и уважения. По
решению Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе, в Ку-
таиси будут установлены па-
мятники Баграту Третьему,
царице Тамар и Георгию Чкон-
дидели. Имя Баграта Третье-
го будет присвоено проспек-
ту и площади.

Особенно возвышенное
настроение царило во дворе
тысячелетнего Храма Баграта.
Тысячи гостей и местных жи-
телей с радостью и верой
ждали совместного торже-
ственного богослужения
Всемирного патриарха Вар-
фоломея Первого и Католи-
коса-Патриарха Всея Грузии
Илии Второго в реконструи-
рованном Кутаисском кафед-
ральном Сионском соборе
Успенья Богородицы. Следует
отметить, что ЮНЕСКО, кото-
рая внесла Храм Баграта в
список памятников мирового
культурного наследия, пере-
дала руководимому архитек-
тором Вано Гремелашвили
Центру зодчества 25 тысяч
долларов в связи с юбилеем
Храма. Именно директор цен-
тра разработал деревянный
макет Храма Баграта по про-
екту его восстановления. Ра-
бота над ним продолжалась
шесть месяцев. 21 сентября
состоялась презентация маке-
та и его освятил Святейший и
Блаженнейший Илиа Второй.
После реконструкции Храма
большой интерес будут пред-
ставлять дошедшие до нас и
реставрированные части
церкви.

С благословения митропо-
лита Кутаисско-Гаэнатского
Калистрата, в связи с празд-
ником в Храм Баграта доста-
вили новую Икону Святой
Марии, написанную с благо-
словения Католикоса-Патри-
арха.

Незабываемым были со-
вместное богослужение двух
патриархов в Храме Баграта,
звон его главного колокола и
неповторимые грузинские
песнопения.

В тот же день Президент
Грузии и сопровождающие
его лица осмотрели проводи-
мый под эгидой ЮНЕСКО, Ас-
самблеи регионов Европы VI
Кутаисский международный
пленэр художников, скульп-
торов и графиков и дали ему
высокую оценку.

На юбилее тысячелетия
Храма Баграта представитель
династии Багратиони Нино
Багратиони обратилась к гла-
ве государства от имени цар-

ского рода и выразила благо-
дарность за проведение на-
стоящего праздника. “Симво-
лично, что он состоялся в
древнейшей столице объеди-
нённого Грузинского царства.
Хочу выразить благодарность
за то, что сегодня, по проше-
ствии тысячи лет, наша стра-

на свободна и
символом тому -
реконструиро-
ванный царский
Храм Баграта, ко-
торый вновь гор-
до смотрит на
дорогу, ведущую
к единой Грузии.
Мы, Багратиони,
должны жить на
нашей истори-
ческой родине
Грузии и из Испа-
нии в Грузию для
изучения родно-
го языка прибыл
царевич Давид
Багратиони, ска-
зала Нино Багра-
тиони. Прези-
дент Грузии Эду-
ард Шеварднад-
зе призвал пред-
ставителей рода
Багратиони вер-
нуться в Грузию.

В саду обще-
национального Союза писате-
лей Имерети Президент Гру-
зии торжественно открыл па-
мятник любимому поэту всех
поколений Ладо Асатиани.
“Сегодня 26-летний поэт, веч-
но юный Ладо Асатиани вер-
нулся в Кутаиси и еще раз на-
помнил о своём бессмертии”,
- сказал председатель Союза
писателей Имерети Теймураз
Ланчава. Работа маститого
скульптора Гогило Николадзе
явилась подлинным подар-
ком для всего Кутаиси.

На открытии памятника
поэту с речью выступил пред-
седатель Союза писателей
Грузии Тамаз Цивцивадзе и

отметил, что все великие
творческие деятели сами
возводят себе памятник, и
этот памятник - вечная лю-
бовь к ним народа.

В Союзе писателей состо-
ялось также награждение по-
бедивших в литературном
конкурсе творческих деяте-
лей. Премии Ладо Асатиани
были удостоены председа-
тель Союза писателей Руста-
ви и Квемо Картли Гурам Чо-
локава и член Федерации
журналистов Грузии Важа
Пхакадзе. Специальная лите-
ратурная премия за 2003 год
была вручена профессору
Симону Арвеладзе. Премия в
области изобразительного
искусства, учрежденная кра-
евым сататбиро, мэрией и
Союзом писателей Кутаиси,
присуждена народному ху-
дожнику Грузии, лауреату пре-
мии Руставели профессору
Гиви Тоидзе.

Обладателем учрежден-
ной в нынешнем году премии
Нико Лордкипанидзе стал пи-
сатель Резо Начкебия за ро-
ман “Соседская цесарка”. Пре-
мии краевого сататбиро и
мэрии Кутаиси в области про-
зы и драматургии удостоен
Зураб Кветенадзе за роман
“И отрыл Господь ковчег”. Пре-
мия имени Нико Николадзе в
области критики и публицис-
тики  присуждена министру
культуры Аджарии профес-
сору Теймуразу Кобахидзе и
проректору Грузинского госу-
дарственного университета
театра и кино профессору
Гоги Долидзе.

Литературные премии Со-
юза писателей пополнились в
этом году премией имени
Нодара Думбадзе, учрежден-
ной в связи с 75-летием писа-
теля. Её инициатор – Сакре-
було Кутаиси. Первых премий
имени Нодара Думбадзе удо-
стоены молодые кутаисские
писатели Гия Хоперия и Гизо Та-
вадзе.

Губернатор Имерети Тей-
мураз Шашиашвили вручил
премию в размере 1000 лари
писателю Резо Чеишвили за
новоизданный трехтомник
“Первая дань”.

Собравшихся в Союзе пи-
сателей творческих деятелей
приветствовал и поздравил
со знаменательным днем
Президент Грузии: “Примеча-
тельно, что награждение вы-
дающихся людей происходит
там, где открыт памятник ге-
ниальному поэту. Не думаю,
чтобы был на свете грузин,
тем более моего поколения,

который не знал бы наизусть
все его стихотворения. Это
один из любимейших для
всех поэтов. Поздравляю с
установлением ему памятни-
ка в Кутаиси и премиями, ко-
торые вы получили заслужен-
но”, – сказал Эдуард Шевард-
надзе.

В заключение в Кутаис-
ском государственном акаде-
мическом театре имени Ладо
Месхишвили состоялся гран-
диозный юбилейный вечер –
“Храм Баграта – проявление
грузинского духа”. Вечер вел
ректор Тбилисского государ-
ственного университета
имени Иванэ Джавахишвили
академик Роин Метревели.
Он сделал краткий историчес-
кий экскурс в эпоху Грузии
времен Баграта Третьего и
подчеркнул, что возведение
Храма Баграта - не просто ис-
торический факт, “это было
важное событие тысячелетия,
поскольку вслед за строи-
тельством Храма, возведен-
ного в честь Успенья Богоро-
дицы, последовало объедине-
ние Грузии. Сегодня, десять
веков спустя, по инициативе
Президента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе и Католикоса-
Патриарха Всея Грузии, Свя-
тейшего и Блаженнейшего
Илии Второго в столице Гру-
зии ведется строительство
Собора Святой Троицы. Наде-
юсь, что в будущем этот со-
бор станет символом един-
ства и твёрдости Грузии”, - за-
явил ректор университета.

На юбилейном вечере со-
бравшихся почетных гостей и
духовных лиц приветствовал
Президент Грузии Эдуард Ше-
варднадзе:

«Ваше Святейшество Все-
мирный патриарх, Ваше Свя-
тейшество Католикос-Патри-
арх Всея Грузии, дорогие гос-
ти, друзья, хочу поздравить
вас с праздником, очень важ-
ным для нынешней, завтраш-

ней  и будущей Грузии. Храм,
Храм Баграта, юбилей которо-
го мы отмечаем, не просто
сооружение, построенное
десять веков назад. Этот
Храм – носитель нескольких
национально-государствен-
ных идей, нескольких целей.
Так было, когда он строился.
То же самое сейчас. Это бес-
смертная идея целостности
Грузии и главнейшая идея
всех поколений, задача само-
пожертвования. Храм Багра-
та олицетворяет взаимоотно-
шения между государствен-
ностью и Православной цер-
ковью на благо страны. Я сча-
стлив, что мне на долю выпа-
ла честь подписать вместе с
Его Святейшеством Конкор-
дат об отношениях независи-
мой Грузии с Грузинской Пра-
вославной церковью. Это
фактически имеющий силу
закона договор, который ос-
танется в истории и будет пе-
редан будущим поколениям.
Убежден, это продолжение
традиции, начатой в свое вре-
мя Багратом Третьим”, - зая-
вил Президент Грузии. Он
подчеркнул, что Храм Багра-
та должен стать символом
вечного единства грузин и
абхазов, причем ”не только
двух наций, двух народов, но
всех, кто является гражда-
нином Грузии”, - сказал Эду-
ард Шеварднадзе, “это дол-
жен быть символ, противо-
поставленный всевозмож-
ным проявлениям сепара-
тизма и шовинизма”.

“Храм – рукотворный па-
мятник государственной де-
ятельности Баграта Третьего,
– сказал глава государства. –
Баграт был одним из первых
кормчих объединённой Гру-
зии. Он и сейчас наставляет
нас: главная ценность стра-
ны - единство грузин и граж-
дан Грузии. Это больше, чем
только территориальная це-
лостность. Имеются в виду
духовное единство, едино-
душие, признание приорите-
том общего дела страны. В
связи с этим хочу сказать: за-
будем личные обиды, пода-
вим амбиции, оставляющие
разрушительный след в ис-
тории. Недуг обособленнос-
ти, замкнутости и сегодня
разрушает страну, он может
разрушить независимую
Грузию. Давайте восстано-
вим Храм Баграта в душе
каждого из нас не как памят-
ник материальной культуры,
а как олицетворение нашей
духовности. Восстановле-
ние же духовной целостно-

сти приведёт к восстановле-
нию целостности страны”, -
заявил Президент Грузии. Он
призвал политические
партии, которых так много в
Грузии, “простить друг дру-
гу обиды, объединиться во
имя высших ценностей.
Храм Баграта никогда не был
разрушен, он жив как мечта
о независимой, объединён-
ной Грузии”.

“Как вам известно, мы в
конце концов приняли реше-
ние отметить в будущем году
3000-летие государственно-
сти Грузии, и на последнем
заседании этой комиссии я
заявил, что ознаменование
1000-летия Храма Баграта -
один из шагов в истории го-
сударственности нашей ве-
ликой Родины - Грузии.

Мы осмотрели Храм Баг-
рата и ознакомились с воз-
можными вариантами его
развития. Хочу подчеркнуть
нашу ответственность перед
прошлым и будущим. Люди,
у которых нет способности и
потребности оценить про-
шлое, не имеют и будущего.
Мы почитаем наше величе-
ственное прошлое и поэтому
у Грузии большое будущее”, -
заявил Эдуард Шеварднадзе.
Он также отметил большой
вклад Имерети, Кутаиси в
подготовку юбилея 1000-ле-
тия Храма Баграта и проведе-
ние мероприятий. “Это
очень сложная и важная ра-
бота, хочу поздравить их с
победой. Обращаюсь также
со словами благодарности к
ЮНЕСКО, Организации Объе-
динённых Наций и другим
международным финансо-
вым центрам, особенно к
Всемирному банку, который
помогает Грузии”, - добавил
глава государства. Он отме-
тил, что в Кутаиси на пути
возрождения искусство, на-
ука, медицина, другие отрас-
ли. “Объектами, которые мы
осмотрели, можно действи-
тельно гордиться. Ведь мно-
гие прибыли в Кутаиси, что-
бы взглянуть на памятник
Ладо Асатиани”, - заявил Эду-
ард Шеварднадзе. Он гово-
рил о развитии современной
науки и практических резуль-
татах, последовавших за Рас-
поряжением Президента Гру-
зии. “То, что делается в Име-
рети, станет примером для
многих стран Европы и Азии”,
- отметил Президент. Он дал
высокую оценку реконструк-
тивным работам, проводи-
мым в Окружном суде, и ска-
зал, что это будет одно из кра-
сивейших зданий в Кутаиси.

Глава государства заверил
Темура Шашиашвили в под-
держке и подтвердил свое
стремление установить в Ку-
таиси памятники Баграту Тре-
тьему, царице Тамар и Геор-
гию Чкондидели.

“Ещё раз поздравляю с
этим знаменательным днем
и выражаю благодарность за
большой вклад, который вы
внесли в подготовку юбилея.
Желаю счастья, радости и
процветания”, - заявил Прези-
дент Грузии.

Всемирный патриарх Вар-
фоломей первый заверил в
своем благожелательном от-
ношении к Грузии и говорил о
большом значении Храма
Баграта для грузинской ду-
ховности.

На юбилейном вечере
было зачитано приветствен-
ное письмо Генерального сек-
ретаря ЮНЕСКО Коиширо Ма-
цуура, в котором отмечена
поддержка Грузии в будущем,
в том числе в проведении
реконструктивно-восстано-
вительных работ в Храме Баг-
рата.

Католикос-Патриарх, Свя-
тейший и Блаженнейший
Илиа Второй благословил Гру-
зию и грузин: “Господь гово-
рит: «Я есмь путь истины и
жизни», и вот в течение 2000
года грузины шли этим путем,
с этой истиной к вечной жиз-
ни.

Сегодняшний праздник
дорог потому, что это наше
светлое будущее, такой праз-
дник можно проводить толь-
ко раз в тысячелетие. В Тби-
лиси строительством Собора
Святой Троицы мы продолжа-
ем многовековую традицию,
завещанную нам нашими пра-
вославными предками.

Призываю всех, Всея Гру-
зию молитвами внести свой
вклад в это великое дело. Это
величие и сила Грузии, да бла-
гословит вас Бог. Благословит
Бог Всея Грузию”.

“Храм Баграта - большое
грузинское измерение – есть
и исторические корни, фило-
софская глубина, вера, сила,
чистота, символ единства.
Храм Баграта – не историчес-
кий памятник, а грузинскимй
дух. Путь Баграта – это путь,
который приведет нас к хра-
му”, - сказал губернатор Име-
рети Теймураз Шашиашвили.

Об этом впечатляющем
празднике и его значении го-
ворили на юбилейном вече-
ре академик Марика Лордки-
панидзе, выдающиеся ученые
и общественные деятели.

Юбилей 1000-летия Храма
Баграта завершился гранди-
озным концертом.

Сакинформи

Экономический форум в Тбилиси

22 сентября Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе
принял делегацию участников Тбилисского экономичес-
кого форума во главе с президентом Европейской эконо-
мической палаты торговли,

коммерции и промышленности профессором Гансом
Гельмутом Вейспутеком, сообщает Пресс-служба Пре-
зидента Грузии – Сакинформи.

Грузия глазами Роберта Капы
22 сентября в Музее искусств Грузии открылась выс-

тавка работ легендарного американского фотографа Ро-
берта Капы. Представленные в Грузии фото уникальны как
с исторической, так и с культурной точек зрения.

В галерее пред-
ставлены те снимки,
которые мастер сде-
лал во время совме-
стного с писателем
Джоном Стейнбеком
визита в Грузию в
1947 году. Это пери-
од, когда приезд в
тогдашнюю советс-
кую республику ино-
странца, особенно
американца, был по-

чти невозможен. На открытии выставки присутствова-
ли Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе, Государ-
ственный министр Автандил Джорбенадзе, министры
культуры и образования Сесили Гогиберидзе и Алек-
сандр Картозия, Чрезвычайный и Полномочный Посол
США в Грузии Ричард Майлс, сообщает Сакинформи.

На Грузию распространится
юрисдикция Гаагского трибунала
С 27-го сентября на территорию Грузии распространит-

ся юрисдикция Международного уголовного суда - Гаагс-
кого трибунала, сообщает Интер-Пресс.

Об этом заявил на пресс-конференции заместитель
председателя парламентского Комитета по юридичес-
ким вопросам Захария Куцнашвили. Грузия присоедини-
лась к Римскому статуту, определяющему положения
деятельности Гаагского трибунала в июле 2003 года, ког-
да Парламент страны ратифицировал соответствующее
международное соглашение. На сегодняшний день чле-
нами Гаагского трибунала являются 92 государства.

Мониторинг выборов проведут
Шаликашвили и Тэлботт

Для мониторинга парламентских выборов второго но-
ября Грузию вместе с делегацией Национально-демокра-
тического института США посетят

бывший председатель Объединенного комитета на-
чальников штабов Джон (Малхаз) Шаликашвили и быв-
ший заместитель Государственного секретаря США
Строуб Тэлботт, сообщает Прайм-Ньюс.

Переговоры по вопросам
гарантий безопасности

Министр по особым делам Малхаз Какабадзе возглавит
грузинскую сторону на переговорах по вопросам выработ-
ки гарантий безопасности, которые пройдут во вторник в
Тбилиси при участии Специального представителя Гене-
рального секретаря ООН Хейди Тальявини и представите-
лей стран Группы друзей Генерального секретаря ООН по
Грузии - США, Великобритании, Франции, России, Германии.

В интервью Прайм-Ньюс Какабадзе сообщил, что в
состав делегации включены председатель Государ-
ственного департамента разведки Автандил Иоселиа-
ни и посол МИД Грузии по особым поручениям Заал
Гоксадзе. В делегации сепаратистского правительства
Абхазии - Сергей Шамба, Гарри Купалба и Астамур Та-
ния. «Для грузинской стороны на переговорах, прово-
димых в таком формате при участии международных
посредников, приоритетно решение вопросов опре-
деления статуса Абхазии в составе Грузии, возвраще-
ния беженцев и экономической реабилитации в зоне
конфликта», - сказал Какабадзе. - «Это предлагает меж-
дународное сообщество».

Версии убийства
Левана Ардзинба не уточняются

«Абхазская прокуратура» «отрабатывает» четыре-пять
версий убийства второго сентября в Гудаута влиятельно-
го бизнесмена Левана Ардзинба.

Об этом заявил заместитель прокурора сепаратис-
тов Сафарбей Миканба в интервью издающейся в Су-
хуми газете «Нужная». Он не уточнил, какие именно
версии разрабатываются, отметив также, что «гово-
рить о подозреваемых еще  рано». Миканба пообещал
к концу сентября «предоставить более детальную ин-
формацию по факту гибели Левана Ардзинба». Тем
временем часть абхазских деятелей полагает, что убий-
ство Левана Ардзинба не будет раскрыто, так же, как
до сих пор не раскрыто совершенное в августе 2000
года в Сухуми убийство известного абхазского поли-
тика Зураба Ачба, сообщает Сакинформи.

Web-страница памятников культуры
на территории Абхазии

В Министерстве культуры Грузии состоялась презента-
ция web-страницы памятников культуры, существующих
на территории Абхазии, сообщает Интер-Пресс.

Страница подготовлена по материалам мониторин-
га, проведенного в Абхазии шесть лет назад под эги-
дой UNESCO. «Это далеко не совершенный вариант рас-
сказа о существующих в Абхазии памятниках культу-
ры», - заявил председатель Департамента по охране
памятников культуры Грузии Каха Трапаидзе. Сейчас ана-
логичный мониторинг проводится в Самцхе-Джавахе-
тии, а в будущем такие web-страницы будет подготов-
лены для всех регионов Грузии. Презентация прошла в
рамках «Дней европейского наследия-2003», которые на-
чались 11 сентября.





 

Развитие проектов "Энер-
гетического коридора  Вос-
ток-Запад" ("Основного экс-
портного нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джейхан" и
"Южнокавказского газопро-
вода Баку-Тбилиси-Эрзрум")
вступило в решающую фазу.
Соответственно на этапах
выполнения предусмотрен-
ных проектами трубопрово-
дов строительственных и
операционных работ особое
значение придается надле-
жащему осуществлению на-
учно-экспертного и обще-
ственного мониторинга этих
проектов, что должно в зна-
чительной мере обусловить
осуществление компаниями-
инвесторами и их контракто-
рами строительства и опери-
рования по проектам "Основ-
ного экспортного нефтепро-
вода Баку-Тбилиси-Джейхан"
и "Южнокавказского газопро-
вода Баку-Тбилиси-Эрзрум" с
полным соблюдением выс-
ших международных стан-
дартов и требований по ох-
ране окружающей среды, ин-
женерно-техническим, соци-
альным вопросам и безопас-
ности.

Следует отметить, что
осуществление мониторинга
строительства и оперирова-
ния по проектам "Основного
экспортного нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джейхан" и
"Южнокавказского газопро-
вода Баку-Тбилиси-Эрзрум"
представляет продолжение
утвердившейся практики
развития этих проектов - ши-
рокое участие представите-
лей общественности, насе-
ления, проживающего вдоль
коридора трубопроводов,
неправительственных орга-
низаций, студенческой моло-
дежи и информационных
средств обеспечит открытое
и прозрачное осуществле-
ние проектов "Энергетичес-
кого коридора Восток-Запад",
максимальную доступность
связанной с проектами ин-
формации каждому гражда-
нину нашей страны как обя-
зательное условие поддерж-
ки проектов трубопроводов
со стороны населения и их
успешной реализации.

Вместе с тем очень важ-
но в процессы осуществле-
ния научно-экспертного мо-
ниторинга строительства и
оперирования по проектам
"Основного экспортного
нефтепровода Баку-Тбили-
си-Джейхан" и "Южнокавказ-
ского газопровода Баку-Тби-
лиси-Эрзрум", охраны окру-
жающей среды, инженерно-
техническому, социальному
и другим направлениям мак-
симально включить имею-
щийся в Грузии научно-техни-
ческий потенциал, грузинс-
ких ученых, специалистов и
экспертов, а также полнос-
тью использовать опыт меж-
дународных экспертов и кон-
сультативных компаний - со-
ветников Правительства Гру-
зии в области охраны окру-
жающей среды и инженерно-
технической сфере.

В то же  время важно, что-
бы в общественном монито-
ринге проектов трубопрово-
дов приняли максимальное
участие представители об-
щественности, местного на-
селения, проживающего
вдоль коридора трубопрово-
дов, неправительственных
организаций, студенческой
молодежи и информацион-
ных средств.

Кроме того, особое значе-
ние в эффективном осуще-
ствлении научно-экспертно-
го и общественного монито-
ринга строительства и опе-
рирования по проектам "Ос-
новного экспортного нефте-
провода Баку-Тбилиси-
Джейхан" и "Южнокавказско-
го газопровода Баку-Тбили-
си-Эрзрум" придается надле-
жащей взаимной координа-
ции деятельности участвую-
щих в этом процессе пред-
ставителей Комиссии уче-
ных (специалистов) Акаде-
мии наук при Президенте
Грузии, соответствующих го-
сударственных ведомств,
местных органов власти,
международных и местных
экспертов, общественности,
населения, проживающего
вдоль коридора трубопрово-
дов, неправительственных
организаций, студенческой
молодежи и информацион-
ных средств. Необходи-
мость этой координации
обусловлена и тем, что, со-
гласно международным
стандартам и оформленным
с инвесторами договорам,
процесс мониторинга дол-
жен осуществляться таким
образом, чтобы в строитель-
ном коридоре трубопрово-
дов максимально соблюда-
лись требования по охране
и безопасности труда, чтобы
не возникла опасность для
здоровья работающего над
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О создании Координационного центра мониторинга строительства
и оперирования по проектам "Основного экспортного

нефтепровода "Баку-Тбилиси-Джейхан" и Южнокавказского
газопровода Баку-Тбилиси-Эрзрум"

проектами инженерно-тех-
нического персонала, заня-
той в них рабочей силы и
участвующих в мониторин-
ге экспертов, а также чтобы
не было препятствий для
проведения строительных и
операционных процессов
трубопроводов.

ИСХОДЯ ИЗ
ВЫШЕУКАЗАННОГО:

1. Создать Координацион-
ный центр мониторинга
строительства и оперирова-
ния по проектам "Основного
экспортного нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джейхан" и
"Южнокавказского газопро-
вода Баку-Тбилиси-Эрзрум" (в
дальнейшем - Координацион-
ный центр мониторинга) со
статусом совещательного
органа Президента Грузии.

2. Назначить председате-
лем Координационного цен-
тра мониторинга члена-кор-
респондента Академии наук
Грузии, ректора Технического
университета профессора
Рамаза Хуродзе.

3. Направить нижепере-
численным ведомствам
просьбу назначить до 10 ок-
тября 2003 года собственных
представителей для приня-
тия участия в работе Коорди-
национного центра монито-
ринга в целях осуществления
научно-экспертного монито-
ринга проектов трубопрово-
дов:

а) Комиссии ученых (спе-
циалистов) Академии наук Гру-
зии при Президенте Грузии;

б) Министерству охраны
окружающей среды и при-
родных ресурсов Грузии;

в) Министерству труда,
здравоохранения и социаль-
ной защиты Грузии;

г) Министерству урбаниза-
ции и строительства Грузии;

д) Государственному де-
партаменту геологии Грузии;

е) Департаменту лесного
хозяйства Грузии;

ж) Центру археологичес-
ких исследований Грузии;

з) Департаменту охраны
памятников Министерства
культуры Грузии;

и) Государственному де-
партаменту землеуправле-
ния Грузии;

к) Государственному де-
партаменту заповедников и
охотничьего хозяйства Гру-
зии;

л) администрациям регио-
нов Квемо Картли и Самцхе-
Джавахети и гамгеоба райо-
нов, по территории которых
проходит коридор трубопро-
водов;

м) Грузинской междуна-
родной нефтяной корпора-
ции;

н) финансируемым Все-
мирным банком междуна-
родным консультативным
компаниям - советникам
Правительства Грузии в обла-
сти охраны окружающей сре-
ды и инженерно-технической
сфере.

4.Координационному цен-
тру мониторинга (Р.Хуродзе):

а) в сотрудничестве с Ко-
миссией ученых (специалис-
тов) Академии наук при Пре-
зиденте Грузии, соответству-
ющими государственными
ведомствами Грузии, местны-
ми органами власти, между-
народными и местными экс-
пертами, общественностью,
населением, проживающим
вдоль коридора трубопрово-
дов, неправительственными
организациями, представи-
телями студенческой моло-
дежи и информационных
средств, совместно с между-
народными финансовыми
организациями и организаци-
ями-донорами в кратчайший
срок разработать и опублико-
вать программу научно-экс-
пертного и общественного
мониторинга проектов тру-
бопроводов, которая, наряду
с другими вопросами, долж-
на охватить следующие зна-
чительные направления:

- мониторинг охраны окру-
жающей среды в процессе
строительства трубопрово-
дов;

- инженерно-технический
мониторинг в процессе стро-
ительства трубопроводов;

- мониторинг выполнения
требований, предусмотрен-
ных условиями утверждения
разрешения на охрану окру-
жающей среды и инженерно-
технических проектов трубо-
проводов;

- мониторинг трудоуст-
ройства местного населения
в строительстве трубопрово-
дов;

- мониторинг процесса
выплаты инвесторами ком-
пенсаций населению за зем-
лю и урожай;

- мониторинг социального
воздействия на проекты тру-
бопроводов;

- мониторинг осуществле-
ния социальных программ
поддержки населения;

- мониторинг выполнения
мероприятий, предусмот-
ренных с целью обеспечения
охраны имеющихся вдоль ко-
ридора трубопроводов архе-
ологических и наземных па-
мятников;

- мониторинг охраны окру-
жающей среды и техничес-
кий мониторинг в связи с
фазой оперирования трубо-
проводов;

б) в целях осуществления
вышеуказанной программы
мониторинга проектов тру-
бопроводов совместно с вы-
шеперечисленными ведом-
ствами, организациями и
группами обеспечить фор-
мирование функциональных
(рабочих) групп по различ-
ным направлениям научно-
экспертного и общественно-
го мониторинга и координа-
цию их деятельности;

в) в целях обеспечения
надлежащего осуществле-
ния общественного монито-
ринга научно-экспертных и
общественных проектов тру-
бопроводов совместно с Ко-
миссией ученых (специалис-
тов) Академии наук Грузии при
Президенте Грузии оказывать
соответствующим государ-
ственным ведомствам Гру-
зии, местным органам влас-
ти, экспертам, представите-
лям общественности, насе-
ления, проживающего вдоль
коридора трубопроводов,
неправительственных орга-
низаций, студенческой моло-
дежи и информационных
средств научную консульта-
цию в связи с общественным
мониторингом проектов тру-
бопроводов и давать им ме-
тодологические рекоменда-
ции по осуществлению мони-
торинга;

г) проводить консультации
и переговоры со Всемирным
банком, Международной
финансовой корпорацией,
Европейским банком рекон-
струкции и развития, Про-
граммой развития ООН,
Агентством торговли и раз-
вития США и другими соот-
ветствующими международ-
ными финансовыми органи-
зациями и организациями-
донорами, аккредитованным
в Грузии дипломатическим
корпусом, действующими в
Грузии международными не-
правительственными и бла-
готворительными организа-
циями в целях активного со-
трудничества этих организа-
ций с Координационным цен-
тром и привлечения допол-
нительного финансирова-
ния, необходимого для бес-
перебойного осуществления
процесса мониторинга;

д) сотрудничать с нефтя-
ными компаниями - инвесто-
рами и их контракторами,
чтобы максимально способ-
ствовать осуществлению
процесса мониторинга и
вместе с ними рассмотреть
вопрос итогов научно-экс-
пертного и общественного
мониторинга проектов тру-
бопроводов и их реализации;

е) обеспечить максималь-
ную доступность связанной с
осуществлением научно-
технического и обществен-
ного мониторинга проектов
трубопроводов информации
для Комиссии ученых (специ-
алистов) Академии наук при
Президенте Грузии, соответ-
ствующих государственных
ведомств Грузии, местных ор-
ганов власти, международ-
ных и местных экспертов,
представителей обществен-
ности, населения, проживаю-
щего вдоль коридора трубо-
проводов, неправитель-
ственных организаций, сту-
денческой молодежи и ин-
формационных средств,
международных финансо-
вых организаций и организа-
ций-доноров, аккредитован-
ного в Грузии дипломатичес-
кого корпуса, действующих в
Грузии международных не-
правительственных и благо-
творительных организаций,
создав для этого систему
специального информацион-
ного обеспечения, разме-
щенную в Интернете;

ж) представлять периоди-
ческие отчеты о процессе
осуществления научно-тех-
нического и общественного
мониторинга перечислен-
ным в настоящем Указе ве-
домствам, организациям и
группам.

5. Соответствующим госу-
дарственным ведомствам
Грузии, администрациям ре-
гионов Квемо Картли и Сам-
цхе-Джавахети и гамгеоба
районов, по территории ко-
торых проходит коридор тру-
бопроводов, в рамках своей
компетенции максимально
способствовать Координаци-
онному центру мониторинга
в осуществлении научно-эк-
спертного и общественного
мониторинга.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

Впервые АО "Багратиони
1882" отгрузило партию
своей продукции в Гану

- В эту африканскую
страну мы экспортировали
около шести с половиной
тысяч бутылок полусухого
игристого вина, - заявил
коммерческий директор
предприятия Ираклий ТА-
БАТАДЗЕ.

Событие знаковое. Оно
еще раз убедительно сви-
детельствует о том,  что в АО
"Багратиони 1882" в после-
дние годы много сделано
для возрождения и углубле-
ния традиции производ-
ства высококачественной
продукции, пользующейся
повышенным спросом.

Сейчас завод полностью
модернизирован. Он осна-
щен новейшим итальянс-
ким оборудованием. Шам-
панизация вин производит-
ся как бутылочным, так и ре-
зервуарным методом. К уп-
равлению производством
привлечены молодые знаю-
щие специалисты.

Гамма игристых вин по-
полнилась новым видом

Хорошие дороги - без глу-
боких ям и ухабов - лучшее
свидетельство налаженного
хозяйства в стране. Неспро-
ста специалисты считают,
что затраченные на обуст-
ройство дорог средства оку-
паются сторицей, и эта при-
быль в прямой зависимос-
ти от возрастающей интен-
сивности движения авто-
транспорта. Эти условия ле-
жат во главе угла строитель-
ства новой автомобильной
дороги, которая протянется
от Батуми до Кобулети. На
пресс-конференции в Пред-
ставительстве Аджарской
автономии в Тбилиси под-
черкивалось, что эта дорога
является важной частью
TRACECA и обновленного
"Великого Шелкового пути",
соединяющих Запад и Вос-
ток. Практические шаги в
этом направлении уже сде-
ланы буквально несколько
дней назад.

Нынешний 50-километ-
ровый отрезок Батуми-Ко-

Виноделие Проект

Холодное игристое
в жаркой Африке

Расстояние от Батуми до Кобулети сокращается

булети автомобильной до-
роги международного зна-
чения Сенаки-Поти-Кобуле-
ти-Сарпи по своим техни-
ческим параметрам давно
не удовлетворяет условия
безопасности движения
транспорта. По междуна-
родным нормам совершен-
но недопустимо при подоб-
ной интенсивности движе-
ния, чтобы дорогу пересека-
ли повороты - серпантины -
малого радиуса в восемь-
десять метров, что не ред-
кость для участка Зеленый
мыс-Цихисдзири. И вовсе
неудивительно, что на этом
отрезке дороги довольно
часты аварии автотранс-
порта больших габаритов.

Специалисты изучили
положение и на отрезке до-
роги Махинджаури-Бобок-
вати. Это примерно 17 ки-
лометров, которые авто-
транспорт покрывает при-
близительно за час при ско-
рости движения в 20 км/
час. Однако ныне в течение

суток интенсивность
движения автотранс-
порта перевалила за
семь тысяч единиц. По
прогнозам, в течение
пяти-десяти лет эта
цифра возрастет в не-
сколько раз. Естествен-
но, автомобильная до-
рога Батуми-Кобулети,
которая, как уже отме-
чалось, является важ-
ным отрезком между-
народной трассы, вряд
ли сможет пропустить
такой мощный поток  ав-
тотранспорта.

Осуществляемый
проект составлялся с
учетом всех междуна-
родных норм скоростной
автомагистрали. Новая

дорога пройдет по ущелью
Зеленый Мыс-Цихисдзири,
ширина ее 27 метров, дли-
на - 12 километров. Это рас-
стояние автотранспорт мо-
жет покрыть за шесть-во-
семь минут вместо часа -
благодаря двум параллель-
ным тоннелям в 580 метров.
Строителями уже пройден
весьма трудный участок
горной целины, взорваны
тонны твердой породы, а в
тоннелях ведутся облицо-
вочные работы.

В строящихся тоннелях
движение будет платным.
Однако параллельно с ними
будет действовать бесплат-
ная наземная дорога, что
немаловажно для интенсив-
ности движения автотранс-
порта больших габаритов.
Турецкая строительная
фирма "Генч-кар иншаат"
гарантирует высокое каче-
ство и надежность проводи-
мых работ.

Джильда
ИВАНИШВИЛИ

продукции. На
предприятии
приступили к
производству
"Старого резер-
ва". Это класси-
ческое игрис-
тое вино более
чем трехлетней
выдержки. Оно
изготовляется
из старых уни-
кальных запа-
сов виномате-
риалов, которы-
ми располагает
завод, традици-

онным французским - буты-
лочным методом. Вино про-
изводится в двух видах -
брют и полусладкое в огра-
ниченном количестве, при-
чем каждая бутылка имеет
свой персональный номер.

Выпуск "второго резер-
ва" - событие не менее зна-
менательное. Оно подтвер-
ждает, что эффективность
работы АО "Багратиони-
1882" идет по возрастаю-
щей. Его продукция завое-
вала в прошлом году золо-
тую медаль на международ-
ном конкурсе в Ялте. К этой
награде прибавилось еще
серебро, полученное в Мос-
кве, где грузинские вина
достойно конкурировали с
французскими аналогами.

В итоге АО "Багратиони-
1882" значительно расши-
рило свое присутствие на
российском рынке. И вот
новый прорыв - в Африку.
Можно ожидать, что в бли-
жайшем будущем геогра-
фия экспорта еще больше
расширится.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

Я не припомню случая, ког-
да главный девиз геологов
мира - Mente et Maleo (созна-
нием и молотком) - так подхо-
дил бы к конкретному челове-
ку. Действительно, доктор
геолого-минералогических
наук Василий Васильевич Пан-
цулая, принадлежащий, оче-
видно, к первой плеяде гру-
зинских рудознатцев, блестя-
щий представитель отече-
ственной интеллигенции, гео-
лог, поэт, одаренный неповто-
римым чувством юмора, всю
свою сознательную жизнь
стремился приблизить, слить
воедино геологическую науку
и практику. Более того, Васи-
лий Васильевич представляет
собой совершенно уникаль-
ный случай в грузинской, а ве-
роятно и вообще в постсовет-
ской современной истории.
Являясь признанным специа-
листом, непререкаемым авто-
ритетом в своей области, за-
щищавшим свои кандидатс-
кую и докторскую диссерта-
ции, соответственно, во Все-
союзном институте мине-
рального сырья (ВИМС) и во
Всесоюзном геологическом
институте (ВСЕГЕИ), он не
имеет диплома о высшем об-
разовании!

Так уж сложилась далеко
нелегкая судьба этой неорди-
нарной личности. Годы обуче-
ния Василия Панцулая при-
шлись на необычайно слож-
ный период нашей истории.
Окончив школу и техникум в
период сталинских чисток и
поступив в Закавказский ин-

Л и ц а

Mente et Maleo
Василию Васильевичу Панцулая - 85 лет

дустриальный институт (впос-
ледствии - Грузинский поли-
технический институт, а ныне
- Технический университет),
ему пришлось завершать
свое обучение в первые дни
Второй Мировой войны, ког-
да было не до формальностей,
не до защиты диплома, когда
профессия геолога ценилась
столь же высоко, как, скажем,
танкиста или летчика.

Ресурсная база огромной,
но неповоротливой страны
была в опасности - пала Укра-
ина, не только хлебная жит-
ница СССР, но и стратегичес-
кий индустриальный центр, в
котором были сосредоточены

основные обо-
ронные пред-
приятия и гор-
ные рудники.
Первые были
эвакуированы на
Урал, но нельзя
же было, в самом
деле, прихватить
с собой и шахты
Кривбасса и Дон-
басса?! Стране
нужен был ме-
талл и уголь как
хлеб насущный,
даже более, чем
хлеб, ведь насе-
ление могло по-
туже завязать
пояса, ну а танк
или истребитель
без руды не пост-
роишь. И Васи-
лий Васильевич,
не дожидаясь
вож дел ен ных

"корочек", приступил к про-
фессиональной деятельнос-
ти. Сначала выполняя оборон-
ные заказы в так называемой
Вакуумной мастерской Тби-
лисской дирекции радиосвя-
зи, а затем уж в Грузинском
геологическом управлении и
Громовской экспедиции Мини-
стерства геологии СССР, ко-
торая занималась исключи-
тельно поисками и разведкой
урановых месторождений по
всему Кавказскому региону.
Очень скоро он проявил не-
дюжинные профессиональ-
ные и организаторские спо-
собности, возглавил важней-
шие исследования, последо-

вательно занимая должности
начальника поискового отря-
да, старшего инженера гео-
физической экспедиции, на-
чальника тематической
партии.

Именно в эти годы Василий
Васильевич задумался над
закономерностями распре-
деления рудных месторожде-
ний в земной коре. Именно с
этого периода он становится
близким другом и ближай-
шим соратником моего отца
- основателя металлогени-
ческой школы Грузии.

В 1955 году Высшая Аттес-
тационная Комиссия СССР
приняла беспрецедентное
решение - Василию Панцулая
было разрешено сдать канди-
датские экзамены и присту-
пить к разработке диссерта-
ционной темы без получения
диплома о высшем образова-
нии. Что он с успехом и сде-
лал. В 1963 году В.В. Панцулая
стал кандидатом, а в 1978 году
- доктором геолого-минера-
логических наук.

Дальнейшая научная дея-
тельность нашего юбиляра
проходит в Кавказском инсти-
туте минерального сырья
имени А.А.Твалчрелидзе, где
он в тесном сотрудничестве
с моим отцом принимал са-
мое деятельное участие в
составлении комплекта ме-
таллогенических карт Грузии,
Кавказского региона и Карпа-
то-Балкано-Кавказской обла-
сти. Эти эталонные и признан-
ные во всем мире исследова-
ния доказали, что грузинская

металлогеническая школа
стоит во главе мировой на-
уки, и даже прошедшие годы
житейских и политических
катаклизмов не смогли поко-
лебать ее авторитета.

Я знаю Василия Василье-
вича с раннего моего детства.
Я очень любил дружеские ве-
черинки у нас или у моего
дяди, которые выходили за
рамки обычных пирушек и
представляли собой арену ис-
крометного юмора, интеллек-
туальных состязаний, дру-
жеских, очень теплых шар-
жей. И как жаль, что эти годы
канули в Лету...

Несмотря на то, что Васи-
лий Васильевич является ка-
валером Ордена Трудового
Красного Знамени и Ордена
Чести Грузии, многих медалей
и почетных грамот, несмотря
на то, что он - Заслуженный
геолог Грузии, Почетный раз-
ведчик недр и Отличник раз-
ведки недр СССР, его дея-
тельность, как мне кажется,
еще ждет своего заслужен-
ного признания. Василий Ва-
сильевич Панцулая, как, впро-
чем, и все неординарные лич-
ности, обогнал свое время, и
наша - его преемников и уче-
ников - святая обязанность:
обобщить, обдумать и приме-
нить его научные изыскания.

Александр
ТВАЛЧРЕЛИДЗЕ,

профессор,
председатель

Государственного
департамента

геологии Грузии

В условиях рыночной эко-
номики, когда в сфере при-
влечения грузов наблюдает-
ся острейшая конкуренция,
преимущество всегда отда-
ется тому порту, который от-
личается высоким уровнем
обслуживания и надежной га-
рантией. Можно с уверенно-
стью утверждать, что на се-
годня Потийский порт отвеча-
ет мировым стандартам.

Ярким доказательством
этого является тот факт, что
26 августа 2003 года порт вновь
получил соответствующий
международным стандартам
сертификат управления каче-
ством ISO 9001:2000, зарегист-
рированный в городе Санкт-
Петербурге в Главном управ-
лении морского регистра (N
03.118.026). Первый раз Потий-
скому порту соответствую-
щий сертификат был присуж-

Новые стороны действую-
щей программы "Нацио-
нальная политика трудоуст-
ройства" представил на спе-
циальной пресс-конферен-
ции в офисе Бизнес-конфе-
дерации директор Нацио-
нального демократического
института, начальник Де-
партамента труда и полити-
ки занятости Министерства
труда, здравоохранения и
социальной защиты Грузии
Реваз САКВАРЕЛИДЗЕ:

- Презентация разрабо-
танного нашим институтом
проекта состоялась два года
назад. Осуществление
представленных в нем за-
дач выходит за рамки ком-
петенции одной структуры.
Основные концепции пред-
ставленной программы за-
частую касаются сферы де-
ятельности других структур
и затрагивают политику на-
логовой системы, образо-
вательной, бюджетной,
сельскохозяйственной и
других. Выдвинутые нами
предложения диктуют соот-
ветствующие преобразова-
ния в ответственных за эко-

Признание

Потийский порт получил сертификат
системы управления качеством

ден 12 марта 2002 года (ISO
9002:1994). Необходимо отме-
тить, что для порта стандарт
ISO 9001:2000 - улучшенная
фаза сертификации.

Сертификат системы уп-
равления качеством имеет
для компаний огромное зна-
чение, так как он обеспечива-
ет повышение качества про-
дукции предприятий и уров-
ня обслуживания, и, облегчая
процессы управления, соот-
ветственно дает возмож-
ность выхода на международ-
ный рынок.

Внедрение стандарта ISO
9001:2000 в Потийском порту
обеспечивает совершенство-
вание процессов управления
и их последовательности, слу-
жит повышению уровня вза-
имных договоренностей и
взаимоотношений между по-
ставщиком и потребителем,
способствует созданию безо-
пасной среды и условий для
всех вошедших в порт судов,
гарантирует качественную
обработку грузов.

Все это, несомненно, повы-
сит конкурентоспособность
порта и упрочит его положе-
ние на международном рынке.

Пресс-служба порта Поти

Пресс-конфереция

NDI представляет новые проекты
номическое и социальное
развитие страны системах.

Предпосылкой выполне-
ния программы стало
стремление повысить эко-
номический уровень стра-
ны  на основе развития оте-
чественного производства.

Обнародованию проекта
предшествовал  длительный
процесс изучения положе-
ния в различных сферах об-
щественной деятельности.
Основными направлениями
представленной националь-
ной политики занятости
предлагается формирова-
ние правовых основ путем
создания налогового законо-
дательства, утверждения
новых концепций малого
бизнеса, развития право-
вой инвестиционной дея-
тельности, а также форми-
рование других программ.

Кроме того, представле-
на программа институцио-
нального строительства, ко-
торая включает в себя об-
разование инвестицион-
ных, лизинговых фондов,
создание системы бизнес-
инкубаторов, развитие ин-

ститутов рыночной эконо-
мики и многое другое.

Проект развития малого
бизнеса предусматривает
активную деятельность осу-
ществляющих программу ин-
ститутов, обеспечивающих
работу бизнес-инкубаторов,
коммерческих банков, гаран-
тийных фондов по займу, ин-
новационных фондов.

Достаточно интересен
проект формирования про-
граммы инфляционного
"оживления", согласно кото-
рому намечается определе-
ние от десяти до 12 инвес-
тиционных предложений.

Следующие пункты про-
граммы предусматривают
содействие сельскохозяй-
ственной деятельности, под-
готовку ваучеризации в дей-
ствующей системе, профес-
сиональное обучение на ме-
стах  согласно требованиям
трудовой базы и другое.

Перспективное развитие
представленного проекта
возможно при непосред-
ственном участии в нем
эффективной власти.

Инга МУШЕГЯНЦ





 

- С какими проектами пре-
имущественно работает
ваша организация, каковы
основные приоритеты и на-
правления деятельности?

- Проекты, которыми мы
заняты, которые нас интере-
суют, в большинстве своем
относятся к молодежи - к
сферам отдыха, образования,
трудоустройства и развлече-
ния, включая спорт и моло-
дежный туризм...

Понимаете, вопреки ши-
роко распространенному
мнению о надуманных фун-
кциях комсомола – структу-
ры-монстра недавнего про-
шлого - сегодня нельзя не
согласиться с тем, что имен-
но эта организация брала на
себя заботу над подрастаю-
щим поколением, одновре-
менно воплощая в себе уни-
кальную, в мировом поня-

Ин тервью

Молодежь стала отдельной, единой ценностью
Интервью с председателем Союза «Инициатива нового поколения» Давидом ДОБОРДЖГИНИДЗЕ

тии, высшую школу менед-
жмента.

Сегодня, когда в Европе и
во всем мире с большим вни-
манием относятся к интегра-
ционным и социальным воп-
росам, мы остались у разби-
того корыта - с самым обру-
ганным прошлым, «без новей-
шей истории». И с вытекаю-
щим отсюда следствием - без
исторического опыта, не гово-
ря уж о глубоком анализе
произошедшего. В этой сре-
де Союз «Инициатива нового
поколения» и находит множе-
ство интересных задач и про-
ектов, которые успешно раз-
виваются, находя себе актив-
ную поддержку как со сторо-
ны правительственных кру-
гов, так и от других, в том чич-
сле крупных международных
общественных организаций.

- Согласитесь, понятие

«молодежь» и обобщенные
под этим словом проблемы
и раньше, и сегодня вызыва-
ли и вызывают в обществе

ощущение некоторой наду-
манности...

- Категорически не согла-
сен с той частью общества, о

которой вы упомянули. Как и
понятие «юность», осознание
понятия «молодежь» возника-
ет из социального и культур-
ного развития мира. Появле-
ние понятия «молодежь» как
категории мысли связано с
признанием ценности, инди-
видуальности и семьи. А так-
же с идеей, развитой фило-
софией века Просвещения, о
том, что образование может
помочь человеку подняться
над той классовой категори-
ей, в которой он родился.
Молодость, пройдя период
определения этого понятия
как ожидания и несовершен-
ности, становится в XVIII веке
возрастом обучения и подго-
товки к взрослой жизни.

Первыми, кто попытался
создать научное описание это-
го периода, конечно, были
психологи. В XX веке Стенли

Холл и Пьер Мендусс изучали
подростковый период – пери-
од кризисов и перестройки
личности, проистекающий из
полового созревания. Более
того, современными психоло-
гами этот период рассматри-
вается как второе рождение,
процесс психологического и
сексуального взросления. Со-
циологическое понимание по-
нятия «молодежь» возникло
именно в советском государ-
стве, хотя многие социологи
почему-то связывают это со
значительно более поздним
периодом и с трудами Талкот-
та Парсонса (США, 1940-е годы).

Этот период по времени
совпадает с появлением мас-
сового школьного образова-
ния, приведшего к появлению
новой возрастной группы. В
Европе послевоенного пери-
ода наблюдается развитие
культурологического подхо-
да: Эдгар Морен и другие. В
1960-е произошел всплеск
молодежной культуры и сту-
денческого движения, а моло-
дежь тогда рассматривалась
как особая субкультура. Эти
мысли подверглись критике
Пьера Бурдье и его последо-
вателей, видевших в возрас-
тных категориях конкурирую-
щие социальные группы: «ста-
рики» и «молодежь».

Но новое поколение соци-
ологов рассматривают
юность с точки зрения здра-
вого смысла - как переходный
период и как часть жизненно-
го цикла, а не только как суб-
культуру, изолированную от
остальной части общества
или предмет приложения
идеологии.

На этом пути возникает
множество вопросов: каковы
подразделения этого возрас-
та, определяющие факторы,
пороги, как они сочетаются
между собой и как варьиру-
ются во времени, как проис-
ходит переход во взрослое
состояние...

- Каковы на ваш взгляд
основные характеристики се-
годняшнего поколения 15-25-
летних в Грузии?

- Я постараюсь, по возмож-
ности, вывести общий знаме-
натель характеристики. Ко-
нечно, говорю о собственном
видении...

Каков бы ни был уровень
обучения и социальная при-
надлежность, сегодняшняя
молодежь характеризуется
единством либеральных цен-
ностей, в частности, в облас-
ти нравственности. Каждый
свободен выбирать образ
жизни. Тем не менее среди
них существуют крайне от-
личные представления об об-
ществе. В 1960-е протест за-
являлся со стороны образо-
ванных представителей мо-
лодежи, а другая часть, ско-
рее, отличались конформиз-
мом. Сегодня все наоборот.
Чем менее образована моло-
дежь, тем больше она скло-
няется к идее общественных
перемен.

Но самой явной и единой
характеристикой нового по-
коления стали способы обще-
ния. Они уделяют огромное
внимание отношениям к себе
подобным. Многие взрослые
согласятся, что собственная
субкультура отразилась и на
отдельных инфо-проектах:
СМИ, в частности, телевиде-
ние – тот же канал «Пирвели
стерео», молодежные изда-
ния. Создаются отдельные,
часто непонятные взрослым
ценности. Обобщенно и одно-
значно можно отметить, что
«молодежь» сама по себе ста-
новится отдельной единой, в
качественном и в количе-
ственном смысле, ценнос-
тью.

- В чем вы видите роль
конкретно вашей организа-
ции?

- В Грузии уже известно о
наиболее ближних и важных
проектах СИМП, но, тем не
менее, я хотел бы выделить
две – социально наиболее
значимые и успешно развива-
ющиеся - программы:

Это первая регулярная вы-
ставка «Образование и карь-
ера – Кавкасия 2003», или, как
все уже привыкли называть

ее, «Выставка образования»
(www.eduworld.ge). По объек-
тивным причинам, происте-
кающих также от самих учас-
тников выставки, она прово-
дится с запозданием на один
месяц: с 25 по 31 октября ны-
нешнего года. Месяц – доста-
точный срок для ведущих
учебных заведений, чтобы
подготовить экспозицию и по-
казать себя, наряду с фонда-
ми образовательного профи-
ля и с международными цен-
трами, желающих сотрудни-
чать по более глобальным и
открытым проектам с вузами
и школами Грузии и Кавказа в
целом.

Интенсивные работы ве-
дутся по созданию единой
Кавказской дисконтной и бо-
нусной системы «Кавкасия». В
этом направлении мы заинте-
ресованы в определении бан-
ка-партнера, также заинтере-
сованного в молодежных
программах. Мы ожидаем
партнеров из Тбилиси, Бату-
ми, Еревана и Баку, из евро-
пейских стран. Уже налажена
совместная работа с анало-
гичными проектами москов-
ских и петербургских органи-
заций. Сеть создаст значимую
экономическую основу для
развития последующих ин-
теграционных процессов в ра-
зобщенных слоях молодежи
кавказских стран.

- Вы далеки от политики?
- Понимаете, молодое по-

коление в меньшей степени
интересует, кто и что спрово-
цировал в недавнем про-
шлом, и самое главное - не-
понятно и неизвестно за что!
Ситуация похожа с той стра-
ницей истории сталинского
периода, которую историки
до сегодняшнего дня не мо-
гут ни объяснить, ни оценить.
Это финская кампания.

Мы подчеркнуто не отно-
сим себя к политическим
организациям, но нас не мо-
гут не волновать те явления,
которые остро затрагивают
наши интересы. Например,
почему Шалва Нателашвили
- в переводе «сын света» – ру-

ководитель лейбористской
партии, выступает против
оплаты за электроэнергию?
Получается «сын света» - про-
тив света? И это в XXI веке. О
каком образовании и разви-
тии Интернета может идти
речь, если у нас не будет элек-
тричества, которое у нас в
пять раз дороже по сравне-
нию с Россией или Европой.
Притом с нашими зарплата-
ми? Нам не нужна эта «элект-
ро-рубильнико-фидерная»
политика. Господа, пожалуй-
ста, ищите и играйте в поли-
тику в других сферах.

Инвертировав и упрос-
тив политически крайне
загруженную картину, мы
просто заявляем, напоми-
наем увлеченным полити-
кой конфликтов, что при-
держиваемся лозунга: «Мо-
лодежь против конфлик-
тов!» Будь то Карабах, Абха-
зия, Цхинвальский... Мы
прекрасно общаемся с таки-
ми же как мы из вышеназ-
ванных регионов, и мы зна-
ем, что они стоят и будут
стоять на том же – за терри-
ториальную целостность
Грузии, за развитие общере-
гиональных программ.

Все должны понять, что в
данной политико-экономи-
ческой среде, в условиях
преступности и развитой
наркомании, проституции -
в том числе и детской, за-
дача взросления для ново-
го поколения гораздо слож-
нее, чем раньше. Те, кто не
считается с этим в будущем
понесут объективную от-
ветственность по отноше-
нию к поколению, выросше-
му при свечах и на кероси-
не. Многим политиканам
придется отвечать за конк-
ретные поступки. И конк-
ретно – перед озлобленным
на них, повзрослевшим по-
колением. Кажется, в этой
ситуации как никогда умес-
тна известная фраза пере-
строечного периода: «Пока
маятник качнулся в одну
сторону...».

Давид БЕРИДЗЕ

В Грузии выпускается мно-
жество различных журналов.
Но один из них стоит особня-
ком – это «ПИРВЕЛИ журнали
мамакацебисатвис» («Первый
журнал для мужчин»). А глав-
ный редактор этого издания –
женщина. Любопытно, и то что
в редакционном коллективе
также превалируют женщи-

ны. Почему «Первый» и чем
вызвано такое «засилье» жен-
щин, если он для мужчин?
Ответ редактора – и бизнес-
леди - Эсмы КУНЧУЛИЯ про-
звучал более чем убедитель-
но...

Впрочем, судите сами: «А
кто как не женщина знает, как
должен выглядеть ее мужчи-
на, для которой он и есть пер-
вый из первых! Слабой поло-
вине виднее, каким должен
быть настоящий мужчина и
чего он может добиться в
жизни, кто рядом с ней – на-
стоящий мужчина, или про-
сто вешалка в красивом об-
лачении…».

«Пирвели» никакого отно-
шения к одноименной марке
сигарет не имеет. Это неза-
висимое издание, которое
выходит в свет с периодично-
стью раз в два месяца, и этот
год для него – юбилейный.
Двухлетнее существование
«Пирвели» принесло большой
сюрприз всему редакционно-
му коллективу. Империя
«GUCCI» признала грузинский
журнал высококлассным и
стильным, и пригласила Эсму
Кунчулия в Париж для интер-
вью издания в Центре миро-
вой моды и продвижения его
на европейский рынок.

Идея создания «Пирвели»
родилась в Германии, куда
Эсма отправилась учиться на
искусствоведа и преподавать
грузинский язык. Расписанный
ею фарфор не раз попадал на
выставки и имел спрос в Гер-
мании.

К ол л е г и

«Первый» для первых!!!
Живя в семье врачей–ал-

лергологов Первайн, она
разъезжала с ними на «нео-
тложке» по Аугсбургу. За круг-
лосуточную смену платили
сто марок. На эти деньги по-
ехала сначала в Париж («Чем
и морочу голову своим со-
трудникам» – смеется Эсма).
Затем - в Амстердам (где осо-

бо полюбился ей музей Ван-
Гога). Потом - вылазка в швей-
царские Альпы. На очереди
оказался и австрийский Заль-
цбург.

В самой Германии побыва-
ла в более чем 50 городах, по-
знакомилась со многими биз-
несменами, политиками,
журналистами, врачами,
представителями различных
профессий. Со многими под-
держивает дружеские отно-
шения до сих пор.

Остальной мир повидала
благодаря Президенту Грузии
– сопровождала его во вре-
мя визитов в различные стра-

ны мира от издания «Дилис
газети»...

- Мне посчастливилось
встречаться с Клинтоном,
Нетаньяху, Демирелем, Шре-
дером, беседовать с Генше-
ром, Кучмой... Запомнила раз-
говор, манеру держаться,
стиль одежды, дизайн личных
кабинетов. В журнале «Пирве-
ли» рубрика «Как стать прези-
дентом» содержит практи-
ческие советы и рекоменда-
ции, заимствованные у госу-
дарственных деятелей, круп-
ных бизнесменов и тех, кто
успешно поднимается по ка-
рьерной лестнице...

Первоначально «Пирвели»
ориентировался на признан-
ные мужские журналы, такие
как американский элитный
журнал для джентльменов
«GQ», английский «Эсквайр» и
«Vanity Fair». А консультанта-
ми–мужчинами в Тбилиси
стали сотрудники редакции,
друзья, знакомые, интервью-
еры, часто подсказывающие
темы, раскрывающие секреты
мужской психологии.

Именно по их рекоменда-
циям появились эротические
иллюстрации, материалы на
несколько щекотливые темы.

«Пирвели» - не «Плейбой».
Это журнал для современ-

ных, активных, мыс-
лящих мужчин. Эф-
фектный дизайн,
высокое полигра-
фическое качество
только подчеркива-
ют внутреннее со-
держание – эксклю-
зивные интервью,
материалы и под-
борки на самые «го-
рячие» темы: «Муж и
жена» (в эту рубри-
ку приглашаются из-
вестные семейные
пары), «Как сделать
миллион», «Тайны
сексуального успе-
ха», путеводитель по
тбилисским клубам,
казино, бильярд-
ным. Советы, как со
вкусом одеваться,
где подкачать «же-
лезо», а заодно и
мышцы...

В каждом номере
– эксклюзивные интервью за-
рубежных спецкоров с поли-
тиками, актерами, спортсме-
нами. Спецкоры – Вендел
Стивенсон (Лондон), Дэн Ад-
лер (Бостон), Мартин Эббинг
(Бремен), Тинатин Сехниаш-
вили (Баку), Зоре Сулейман
(Иран). Все они - друзья Эсмы,
с которыми она наладила кон-
такты во время своих поездок
и которые, совершенно бес-
корыстно, без вида на гоно-

ÊÀÇÍÀ×ÅÉÑÊÀß ÑËÓÆÁÀ
ÌÈÍÈÑÒÅÐÑÒÂÀ ÔÈÍÀÍÑÎÂ ÃÐÓÇÈÈ

Согласно оперативной информации Казначей-
ской службы Министерства финансов, расходы из
Центрального бюджета за период с 15 по 19 сен-
тября текущего года составили:

8 095.9 тысячи лари

1.Суммы, списанные в автоматическом режиме
и   порядке принуждения – 462.2 тысячи лари:

-дисконт – 459.6 тысячи лари;
-суммы, списанные по решению суда – 2.6 тыся-

чи лари;
2.Определённые Государственным бюджетом на

2003 год защищённые статьи – 7 391.2 тысячи лари;

Оплата труда бюджетных организаций за август
– 3 565.2 тысячи лари:

-Палата контроля – 111.0 тысячи лари;
-Министерство культуры – 300.0 тысячи лари;
-Академия наук – 1 000.0 тысячи лари;
-размещённые в г.Тбилиси бюджетные организа-

ции – 1 400.0 тысячи лари;
-размещённые в регионах бюджетные организа-

ции – 754.2 тысячи лари;

Расходы бюджетных организаций за август –
 1 327.7 тысячи лари:
-Министерство обороны – 550.0 тысячи лари;
-Министерство внутренних дел – 340.1 тысячи

лари;
-Министерство юстиции – 225.5 тысячи лари;
-Государственный департамент по охране государ-

ственной границы – 134.0 тысячи лари;
-Министерство Госбезопасности – 69.1 тысячи

лари;
-Государственный департамент разведки – 4.0 ты-

сячи лари;
-Государственный департамент по делам ветера-

нов (госпиталь ветеранов войны) – 4.0 тысячи лари;
-Государственный департамент спорта – 1.0 тыся-

чи лари;

Специальный трансфер бюджетам территори-
альных единиц (Сенакский район) – 30.0 тысяч лари;

Расходы по содержанию дипломатических пред-
ставительств Грузии за границей (за август) – 1
490.0 тысячи лари;

Министерство иностранных дел (членские взно-
сы в международные организации – ЮНЕСКО) –
182.8 тысячи лари;

Субсидия Грузинскому телевидению и радиове-
щанию – 430.0 тысячи лари;

Министерство труда, здравоохранения и соци-
альной защиты (программы по здравоохранению)
– 35.0 тысячи лари;

Фонд Президента Грузии – 300.0 тысячи лари;
-Аппарат Государственного уполномоченного

Президента Грузии в Кодорском ущелье Гульрип-
шского района Абхазской автономной республи-
ки (согласно распоряжению №1036 Президента Гру-
зии от 19 августа 2003 года “О неотложных мероп-
риятиях по улучшению защиты населения и соци-
ально-экономического положения в Кодорском

ущелье Гульрипшского района Абхазской автоном-
ной республики”) иные товары и услуги – 300.0
тысячи лари, в т.ч. расходы на питание – 220.0 ты-
сячи лари;

Государственный резервный фонд – 30.5 тысячи
лари;

-финансирование Сигнахского филиала Госу-
дарственного университета имени Иванэ Джава-
хишвили – 11.6 тысячи лари;

-Специальная служба государственной охраны
(Государственный резервный фонд - оплата труда
– в связи с награждением З.Циклаури орденом
Вахтанга Горгасали III степени) – 0.6 тысячи лари;

-Министерство обороны (Государственный ре-
зервный фонд – оплата труда) - 3.2 тысячи лари;

-в связи с награждением Л.Блуишвили орденом
Вахтанга Горгасали III степени – 0.6 тысячи лари;

-в связи с награждением Ш.Залдастанишвили ор-
деном Вахтанга Горгасали III степени –0.6 тысячи
лари;

-в связи с награждением И.Цкриалашвили орде-
ном Вахтанга Горгасали III степени – 2.0 тысячи лари.

-Государственная канцелярия (командировка) –
15.1 тысячи лари;

3.Остальные, определённые Государственным бюд-
жетом на 2003 год расходы – 242.5 тысячи лари;

Программные расходы Министерства культуры
– 51.3 тысячи лари;

“Иные товары и услуги” – 151.4 тысячи лари:
-Специальная служба государственной охраны –

55.4 тысячи лари;
-Служба государственного обеспечения – 50.0  ты-

сяч лари (в т.ч. Крцанисская правительственная ре-
зиденция –5.0 тысяч лари);

-Парламент Грузии – 26.0 тысячи лари;
-Конституционный суд - 20.0 тысячи лари;

Расходы по командировкам – 39.8 тысячи лари;
-Парламент Грузии – 33.0 тысячи лари;
-Специальная служба государственной охраны –

5.0 тысяч лари;
-Государственная антимонопольная служба – 1.8

тысячи лари;

Всего расходов:
8 095.9 тысячи лари;

1.Суммы, списанные в автоматическом режиме
и  порядке принуждения – 462.2 тысячи лари:

-дисконт – 459.6 тысячи лари;
-суммы, списанные по решению суда – 2.6
тысячи лари;
2.Определённые Государственным бюджетом на
2003 год защищённые статьи – 7 391.2 тысячи

лари;
3.Остальные, определённые Государственным

бюджетом на 2003 год расходы – 242.5 тысячи лари;
-иные товары и услуги – 202.7 тысячи лари;
-расходы по командировкам – 39.8 тысячи лари;

Казначейская служба Министерства
финансов Грузии.

рары, присылают эксклюзив-
ные материалы.

Но главным двигателем
идей все же остается сама
Эсма Кунчулия. Ей принадле-
жит идея создания столь по-
пулярной рубрики, как «Грузия
– страна первых»: к примеру,
в одном из номеров - фото-
коллаж с «участием» извест-
ных личностей, представите-
лей политических партий,
парламентариев. Так, «звез-
дочет» Эдуарда Шеварднадзе
читает старинную книгу муд-
рости. Одетый барменом
«пивной король» Гоги Топадзе
предлагает напиток соб-
ственного производства. Эк-
стравагантный наряд Ирины
Саришвили-Чантурия напо-
минает героиню фильма «Ка-
баре», а Бадри Патаркацишви-
ли дирижирует оркестром -
типа «дас ист антракт»...

Успех журнала во многом
зависит от лица на обложке.
Первым на ней появился пер-
вый мужчина из Грузии, став-
ший официальным лицом
«Cartier» - Георгий Амиранаш-
вили. Затем его сменили пи-
кантные красотки. Мужчина
все же любит глазами – и жен-
щин, и автомобили, и журна-
лы.

Грузинские модели комп-
лексуют, когда речь идет об
очень небольшом «ню», по-
этому «Пирвели» покупает
фотобанки в сети Интернет с
портретами «убойных» леди,
по ходу проводя опрос среди
знакомых мужчин: если фото
сопровождается коммента-
рием типа «Ух, ты!» или чем-
то вроде того - значит необ-
ходимо помещать на облож-
ку.

«Пирвели» распространя-
ется по всей Грузии и быстро
набирает популярность. При-
чина – в некоторых преиму-
ществах перед аналогичными
зарубежными изданиями, в
том числе и в ценовой поли-
тике. Рыночная стоимость
«Пирвели» значительно ниже
себестоимости журнала – со-
ставляет всего три лари.

Напоследок - еще одна
приятная новость для посто-
янных читателей журнала. Со
следующего номера будет
выходить приложение для
женщин под рабочим назва-
нием «Первый журнал для
мужчин, и не только для них».

Рискнув - а теперь иногда
наслаждаясь шампанским -
команда «Пирвели» никогда
не забывает поблагодарить
бизнесмена Авто Церетели,
который помог воплотить
мечту в реальность.

Александр ЧАНТУРИЯ

Помните те времена, ког-
да вы учились в школе? Если
да, то обязательно заполняли
так называемые «дневники» -
тетрадки с различными воп-
росами типа: «Любимое блю-
до?» или «Любимый фильм?».

Среди остальных тем обя-
зательно присутствовал и
вопрос – «ваше хобби?». Даже
лет десять назад, поверьте на
слово, ответ - читаю - был
крайне непопулярен. Время
прошло, мы повзрослели... Но
изменилось ли наше хобби,
иными словами, чем все-таки
занимаются наши граждане в
свободное время? Чтобы по-
лучить этот ответ и вышел
корреспондент на улицы Тби-
лиси, дабы провести социоло-
гический опрос среди людей
в возрасте от 15 до 30 лет.

Результаты оказались не-
сколько удивительными: 53
процента опрошенных пред-
почитают смотреть телеви-
зор, 21 процент уделяет это
время компьютерным играм,
десять процентов... спит! У
девяти процентов просто нет
свободного времени – что
нельзя не приветствовать. И

О п р о с

Бывший президент Москвы,
или Злой царь с усиками...

только семь процентов опро-
шенных что-нибудь читают.

Многозначительная, если
не сказать странная, статисти-
ка. Особенно удивляет ком-
пьютерное наступление. И
достаточно большое число
граждан, которые самым ин-
тересным времяпрепровож-
дением считают сон.

Волей-неволей задума-
ешься над тем, куда катится
страна, в которой немалое ко-
личество людей оторвано от
реальности и захвачена мо-
жет, и более привлекатель-
ным, но все же виртуальным
миром...

Может, поискать успокое-
ния в подрастающем поколе-
нии? Как бы не так... Данные
еще одного опроса, прове-
денного среди учащихся седь-
мого класса одной из тбилис-
ских школ, свидетельствуют
о том, что годика через три
поколение телезрителей,
предпочитающих сон впере-
межку с компьютерными ба-
талиями, возрастет. Не вери-
те?

Ученикам были заданы
следующие вопросы - Кто

такой Сталин?; Кто такой Гит-
лер?; Кто такой Чайковский? -

а ответы, по возможности,
были оставлены в их перво-
зданном виде. Итак,

1. Кто такой Сталин?
- Президент прошедший.
- Жестокий царь.
- Не очень хороший чело-

век.
- Сталин обозначает сталь.
- Не помню.

- Бывший президент Мос-
квы.

- Вождь Армении.
- Строгий коммунист.
2. Кто такой Гитлер?
- Американский артист.
- Это фашист, шпион фран-

цузский.
- Германский полководец.
- Злой царь с усиками.
- В Германии был на войне

фашистом.
- Завоеватель.
- Немецкий вождь.
- Он был немцем.
3. Кто такой Чайковский?
- Детский писатель.
- Певец.
- Писатель, пишет стихи,

басни.
- Русский писатель.
- Писал пьесы.
Вот так, дамы и господа.

Эти занятные ответы лишь
оставляют надежду, что по-
мутнение в сознании наших
ужасно «политизированных»
сограждан вызвано тяжелы-
ми условиями жизни, и все
постепенно наладится. Во
всяком случае, очень хоте-
лось бы...

Гуга КАЗАРЯН
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Обвиняют... покойники
Могут ли жертвы «с того света» указывать на своих убийц?

ИСПЫТАНИЕ
ПРИКОСНОВЕНИЕМ

В 1851 году английский жур-
нал «Хисторикл ревью» напи-
сал о необычном случае с Джо-
ан Норкот, умершей в 1629 году.
А свидетелем, на которого ссы-
лается журнал, является сэр
Джон Мейнард, отличавшийся
«справедливостью, здравым
смыслом и огромным влияни-
ем в судейских делах». 

Первоисточником в деле
Джоан Норкот стала именно
его версия, «написанная соб-
ственной рукой». Она жила в
Хертфордшире с малюткой
сыном, мужем Артуром, его
матерью Мэри Норкот, сест-
рой Агнессой и ее мужем Джо-
ном Окиманом. По всеобщему
признанию, это была веселая
и привлекательная женщина,
хорошая жена и любящая мать.
Она пользовалась уважением
местных жителей, которые
были поражены, когда однаж-
ды утром ее нашли с перере-
занным горлом. Причем Джо-
ан все еще прижимала к себе
ребенка, словно защищалась
от чьего-то яростного нападе-
ния.

Семья объявила, что она
покончила с собой в приступе
помешательства. По словам
Мэри Норкот и супругов Оки-
ман, в ночь смерти Джоан ее
муж ушел в гости к друзьям.
Незадолго до этого между Ар-
туром и женой произошла ссо-
ра, после которой она весь ве-
чер была в угрюмом, подавлен-
ном состоянии. 

По-видимому, поддавшись
чувству безысходности, Джоан
схватила нож и перерезала
себе горло.

Однако такое объяснение не
удовлетворило друзей и род-
ственников несчастной женщи-
ны. Дознание растянулось на
несколько недель, по деревне
ходило много слухов, и никто
уже не верил в официальный
вердикт, который вынес судья
Харви. В связи с новыми фак-
тами, вскрывшимися в резуль-
тате тщательного осмотра
дома семейства Норкот, ста-
ло ясно, что Джоан не могла
покончить с собой. Поэтому
судья, вердикт которого еще не
был окончательно оформлен
коронером, приказал последне-
му изъять тело из могилы. Ко-
ронер исполнил приказ, и на
тридцатый день(!) после смер-

Убийца часто считает: если ему удалось спрятать концы в
воду, то наверняка удастся и уйти от возмездия. Но некоторых
преступников ожидают неприятные сюрпризы - то улики помо-
гают обнаружить призраки, а то на душегубов указывают сами
жертвы, точнее, их давно остывшие тела.

ти миссис Норкот ее тело было
извлечено из могилы при боль-
шом стечении народа.

Согласно свидетельским по-
казаниям местного священника,
во время эксгумации - в соот-
ветствии с существовавшими в
то время суевериями - было про-
изведено испытание прикосно-
вением. Люди верили, что тело
человека, умершего насиль-
ственной смертью, реагирует на
прикосновение убийцы. Причем,
если это происходило на самом
деле, то считалось достоверной
уликой для правосудия.

Вот как описывает дальней-
шее развитие событий сэр Мей-
нард: «Каждому из четырех чле-
нов семейства Норкот, высту-
павших в качестве ответчиков,

приказали прикоснуться к трупу.
Жена Окимана упала на колени
и умоляла Бога помочь доказать
их невиновность... Ответчики
возложили руки на мертвое тело,
и тогда на челе покойницы - по
свидетельству очевидцев, ее
кожа уже приобрела сероватый,
мертвенно-бледный оттенок - на-
чали выступать маленькие ка-
пельки пота, которые стали сте-
кать по ее лицу. Лоб преобразил-
ся: кожа приобрела живой и све-
жий оттенок. Покойница откры-
ла один глаз и вновь закрыла его.

Это повторилось трижды. Она
также трижды поднимала безы-
мянный палец, и из него на тра-
ву сочилась кровь».

Так в 1629 году было неопро-
вержимо доказано, что имело
место убийство, и судья Харви
изменил свой вывод. Новый
вердикт гласил, что Джоан Нор-
кот «была убита одним или не-
сколькими неизвестными».
Хоть он прямо не назвал имен
убийц, подозрение пало на Арту-
ра, Мэри, Агнессу и Джона, кото-
рые оказались главными фигу-
рами в новом судебном разби-

рательстве.
Сначала они отвергали обви-

нение, но свидетельство покой-
ницы, возложившей вину за свое
убийство на трех из них - она
трижды моргала и поднимала
палец, - было чрезвычайно весо-
мо. Поэтому судья Харви зая-
вил, что «столь гнусное убийство
не может остаться безнаказан-
ным».

После этого началось обычное
полицейское дознание, в ходе
которого во внимание принима-
лись лишь конкретные факты.

Надо сказать, что средневе-
ковые криминалисты провели
первоклассное расследование
даже по современным меркам.
Дело об убийстве Джоан Норкот
заново слушалось в суде, кото-
рый признал виновными ее
мужа Артура, его мать и Агнес-
су Окиман. Ее муж Джон был
оправдан. Артура и Мэри Норкот
приговорили к смертной казни,
а Агнессу отпустили, когда выяс-
нилось, что она беременна.
Мотивом убийства стала за-
висть, которую обе женщины
испытывали к пользовавшейся

всеобщей любовью Джоан. Они
убедили Артура в том, что жена
ему изменяет, и он принял уча-
стие в расправе с ней. Джон Оки-
ман оказался свидетелем пре-
ступления, но был вынужден
молчать, потому что убийцы уг-
рожали прикончить и его, если
он обмолвится хоть словом о
том, что произошло.

«ВЕЗУНЧИК» ГРАНТ
Аналогичный случай произо-

шел в наши дни в австралийс-
ком городе Фримантл. В дом
Джона Мак-Николсона сыграть
в покер пришли его приятели
Том Грант, Гарри Коумб и Кеннет
Берри. В тот вечер Гранту ска-
зочно везло: он выиграл 73 ты-
сячи долларов. Все собравшие-
ся у Мак-Николсона были состо-
ятельными людьми и, как при-
нято у игроков, сразу расплати-
лись наличными. В полночь
Грант, Коумб и Берри ушли. А
утром на улице неподалеку от
дома Мак-Николсона нашли тело
«везунчика» Гранта. Он был убит
ударом ножа под левую лопат-
ку. Денег при нем не оказалось.

Вначале подозрение пало на
Берри и Коумба, но вскоре оно
было снято, так как экспертиза
показала, что смертельный удар
был нанесен ножом или кинжа-
лом с длинным узким лезвием.
Но ни у Берри, ни у Гранта тако-
го никто раньше не видел. Да и
зачем бы кто-то стал брать кин-
жал, отправляясь играть в по-
кер?

В итоге следствие пришло к
выводу, что Гранта убил неизве-
стный бандит, которых немало
в портовом Фримантле, и кото-

рому удивительно повезло.
Через две недели состоя-

лись похороны Гранта. Посколь-
ку он был холостяком и не имел
близких родственников, их орга-
низацию взяли на себя три при-
ятеля. Они приехали в морг за
телом, которое санитар вывез
на каталке и попросил стоявше-
го рядом Гарри Коумба помочь
переложить его в гроб.

Когда они вдвоем подняли
покойника, произошло нечто не-
вероятное. Одна из сложенных
на груди рук вдруг приподнялась,
словно усопший прощался с

приятелями. Санитар тут же с
силой прижал ее к груди. По-
зднее он рассказал об этом ку-
рьезе патологоанатому, кото-
рый в шутку заметил, что покой-
ник не прощался, а указал на
убийцу. Ведь согласно старин-
ным поверьям, когда человека
убивают, после смерти он ста-
рается изобличить убийцу.

Прошло больше года, и пре-
ступник был найден. Как ни
странно, им оказался именно
Гарри Коумб, помогавший пере-
кладывать покойника в гроб.
Причем он сам разоблачил
с е б я .
Когда приятели играли в покер,
хозяин дома Мак-Николсон рас-
платился деньгами, которые в
тот день снял со счета. Осталь-
ные игроки об этом не знали.
Во время расследования номе-
ра купюр были установлены и
сообщены всем банкам в горо-
де. Но ни одна из банкнот тогда
не появилась. И вдруг по проше-
ствии года «Юниверсал банк»
сообщил в полицию, что в их
отделение поступили три сто-
долларовые купюры из числа ра-
зыскиваемых. Ими оплатил оче-
редной взнос по страховке сво-
его дома Гарри Коумб.

К нему немедленно выехали
детективы и полицейские экс-
перты, которые были полны ре-
шимости, если понадобится,
разобрать его коттедж по ка-
мешку, но отыскать «кровавые
деньги». Впрочем, это не потре-
бовалось. Когда Коумбу предъя-
вили в качестве неопровержи-
мой улики три стодолларовых
банкноты, он сразу же признал-
ся, что зарезал своего прияте-

ля. Оказалось, что нож, который
тогда отвел от него подозрение,
Коумб купил у какого-то моряка
в портовом кабачке. По пути к
Мак-Николсону он заглянул туда
промочить горло перед затяж-
ной игрой, поскольку его парт-
неры были трезвенниками.

ОЖИВШИЕ
ПОСЛЕ СМЕРТИ

На первый взгляд оба эти
случая кажутся абсолютно не-
вероятными. Ведь трупы не мо-
гут двигать руками, а тем более
указывать на кого-то. Но не бу-

дем спешить с выводами.
...На окраине курортного го-

рода Антиб, расположенного на
средиземноморском побере-
жье Франции, есть морг. Недав-
но там произошли события,
после которых долгое время ник-
то не решался приближаться к
нему. Все началось с того, что в
этом медицинском учреждении
появился человек, назвавший-
ся патологоанатомом Ферди-
нандом Б. Он предъявил офи-
циальный документ из департа-
мента полиции, разрешавший
ему проводить эксперименты
по реанимации клеток тканей
покойников. Медик попросил
выделить ему отдельное поме-
щение и оборудовал там свою
лабораторию.

Прошло три месяца после
начала опытов. Однажды ночью
сторож морга Эдмон Фуже ус-
лышал какие-то подозритель-
ные звуки, доносившиеся из ла-
боратории. Он взял ключи и от-
крыл дверь. То, что увидел Фуже,
перепугало его насмерть: он уви-
дел отдельные части расчленен-
ных тел - руки, ноги. И все эти
конечности... двигались: ноги
сгибались и разгибались в ко-
ленных суставах, пальцы рук су-
дорожно сокращались.

На следующее утро Фуже до-
ложил обо всем начальству.
Слухи об ужасных чудесах, тво-
рящихся в лаборатории, быст-
ро дошли и до самого Ферди-
нанда Б., и патологоанатом как
в воду канул.

Тогда директор решил осмот-
реть лабораторию, для чего при-
гласил полицейского комисса-
ра и экспертов. Сторож открыл

дверь, шагнул в запретное поме-
щение и вдруг судорожно задер-
гался. Когда он отшатнулся, все
увидели, что в горло ему вцепи-
лась отрезанная мужская рука.
А в лаборатории на полках дер-
гались и шевелились руки, ноги,
головы. Полицейские с боль-
шим трудом оторвали от шеи
Фуже руку, видимо исполняв-
шую роль охранника, и захлоп-
нули дверь.

Последовавшее за этим рас-
следование установило, что че-
ловек, выдававший себя за па-
тологоанатома, реанимировал
ткани конечностей специаль-
ным раствором, который был
обнаружен в них в большом ко-
личестве. Но установить состав
этой адской смеси не удалось,
равно как и обнаружить ее в ла-
боратории. С какой целью Фер-
динанд Б. проводил свои ужас-
ные опыты, осталось невыяс-
ненным. В полиции же заяви-
ли, что никогда не видели этого
человека и никаких бумаг не
выдавали. Среди патологоана-
томов Франции и других евро-
пейских стран врача с такой
фамилией не оказалось. Как бы
то ни было, таинственный экс-
периментатор доказал - мерт-
вую плоть можно оживлять с
помощью химических препара-
тов.

Еще более впечатляющий
эксперимент был проведен в
Москве. Коротенькую докумен-
тальную ленту, на которой он был
снят, показали по телевидению.
У многих она вызвала шок, по-
скольку производила впечатле-
ние кошмара наяву. Действие
происходило в морге. На метал-
лической каталке лежал окоче-
невший труп мужчины, над ко-
торым колдовал человек в белом
балахоне. Он делал руками пасы
над покойником. Его лицо было
так напряжено, что на лбу выс-
тупили капельки. Вдруг у мерт-
веца шевельнулась левая рука.
Затем он приподнял голову, под-
тянул ноги. Проходит еще не-
сколько секунд, и все его тело
как бы привстает, словно покой-
ник собирается подняться, но
тут же валится назад.

Картина для обычных людей
жуткая. Однако это всего лишь
опыт по бесконтактной переда-
че энергии на отдельные мыш-
цы, в результате чего они сокра-
щаются. А провел его перед ме-
диками известный белый маг
Юрий Лонго. Это не трюк и не
оживление покойника в полном
смысле слова. Своими экстра-
сенсорными импульсами Лон-
го только восстанавливал дви-
гательные функции отдельных
мышц, подобно тому, как это

можно сделать, пропустив че-
рез них электрический ток.
Само же тело оставалось хо-
лодным, то есть жизненные
процессы в нем не шли. Кста-
ти, Лонго провел несколько
таких опытов в морге инсти-
тута имени Склифосовского,
а давать команды на «ожив-
ление» научился у одного из
российских знахарей-колду-
нов в сельской глубинке. По
словам ректора международ-
ной академии «Медичи» про-
фессора Э.И.Андрианкина,
маститого ученого, работаю-
щего на стыке физики, меди-
цины и математики, в проде-
монстрированном Лонго
«оживлении» нет никакого
волшебства: тут явный эф-
фект воздействия энергети-
ческих импульсов экстрасен-
са на точки акупунктуры тру-
па.

Когда экстрасенс мыслен-
но воздействует на неживую
материю, то есть посылает
электромагнитные импульсы,
в ней концентрируется полу-
чаемая энергия. Ее накапли-
вают клетки, запрограммиро-
ванные действовать так са-
мой природой. Когда же энер-
гии становится больше, чем
могут хранить эти маленькие
биоконденсаторы, происхо-
дит, как говорят физики, про-
бой, и энергия сбрасывается.
А в тканях мертвых тел появ-
лялся биоток, который застав-
лял сокращаться мышцы. По-
этому и двигались руки и ноги
у трупов.

А теперь вернемся к слу-
чаям, когда покойники указы-
вали на убийц. Сегодня уже
многие ученые признают, что
у человека есть энергоинфор-
мационная сущность, или, как
ее традиционно называют,
душа. После смерти тела она
не исчезает, а продолжает су-
ществовать в тонком мире.
Там душа бесплотна и в то же
время материальна. Просто
это другой вид материи, но
состоящий из тех же кванто-
вых частиц, что и наш земной
материальный мир, и вся
Вселенная. Следовательно,
сущность, должна обладать
энергией. При определенных
условиях, например, в случае
сильнейшего желания разоб-
лачить убийцу собственного
тела, она способна воздей-
ствовать этой энергией на
прежнюю земную оболочку. То
есть заставлять двигаться
веки, пальцы, руки трупа, как
это делал Юрий Лонго во вре-
мя своих опытов.

Тайная власть

По сообщениям агент-
ства ВВС News, японские
исследователи зафиксиро-
вали «странное» поведение
мышей под действием элек-
тромагнитного поля. Такое
поведение характерно для
грызунов и непосредствен-
но перед землетрясением.

Профессор Такэси Яги
из Университета Осака за-
явил, что впервые он заме-
тил необычное поведение
мышей в своей лаборато-
рии еще восемь лет назад,
за день до землетрясения в
городе Кобе. Аналогичное
возбуждение у мышей было
отмечено после воздей-
ствия на них переменного
электромагнитного поля.
Это свидетельствует о том,
что животные действитель-
но могут иногда предсказы-
вать землетрясение. Бед-
ные подопытные мышки, по-
мещенные в электромагнит-
ное поле, возбуждаются и
теряют сон. Однако многие
биологи полагают, что такое
поведение мышей доволь-
но трудно зафиксировать, и
это ограничивает пригод-
ность «поведенческой» ме-
тодики.

Существует множество
историй о странном пове-
дении животных перед зем-
летрясением. В Китае виде-
ли, как сомы пытались выб-
роситься из аквариума, а в

Следите за объявлениями
Мыши предсказывают землетрясения

Мексике - как змеи вылеза-
ли из своих нор. Один быв-
ший служащий Геологичес-
кой службы США заявил,
что может предсказывать
землетрясения по газет-
ным объявлениям о пропа-
же домашних животных. Он
подсчитал, что за две неде-
ли до события таких объяв-
лений больше, чем обычно,
поскольку перед землетря-
сением животные уходят из
дома. Обратите внимание,
что во всех случаях иссле-
дуемые объекты покидают
свое место обитания. Инте-
ресно было бы рассмотреть
под этим углом статистику,
если она существует, рас-
ставаний супругов в сейс-
моопасных районах, напри-
мер в той же Японии или на
Сахалине...

- В принципе влияние
электромагнитных полей на
животных известно, - гово-
рит доктор физико-матема-

тических наук Анд-
рей Лундин. - Так, по-
лагают, что голуби и
другие перелетные
птицы в своих путе-
шествиях ориенти-
руются по линиям
магнитного поля
Земли, которое
само по себе доста-
точно слабое.

В экспериментах
профессора Яги

мышам позволили две не-
дели прожить совершенно
спокойно. За это время
были изучены их суточные
биоритмы. Затем мышей
на 30 минут поместили в
слабое переменное элект-
ромагнитное поле - суще-
ствует много свидетельств
того, что флуктуации поля
Земли предшествуют зем-
летрясениям. Тут-то и было
отмечено странное поведе-
ние. В своем докладе на
недавней сессии Биоэлек-
тромагнитного общества
Яги заявил, что перемен-
ное электромагнитное поле
нарушает работу внутрен-
них часов мышей, остав-
ляя их без отдыха. Профес-
сор уверен, что его экспе-
рименты - первое убеди-
тельное свидетельство
способности мышей пред-
сказывать скорое земле-
трясение.

Известия Науки

Отныне не нужны ни
Фрейд, ни препарат-анти-
депрессант «Прозак»! Уди-
вительный успех книги док-
тора Дэвида Серван-Шрай-
бера, вышедшей во Фран-
ции под названием «Ле-
чить» и ставшей бестселле-
ром, показал популярность
нового метода терапии, ко-
торый является альтернати-
вой психоанализу и психо-
тропным средствам.

Дэвид Серван-Шрайбер
долгие годы проработал в
Питтсбургской клинике в
США, где он руководил пси-
хиатрическим отделением.

Могут ли домашние животные спасти от инфаркта?
К нему на прием части при-
ходили престарелые паци-
енты или лица, подвержен-
ные длительной депрессии.
«Вместо того, чтобы лечить
вашу депрессию, - советовал
он свои больным, - вам луч-
ше завести собаку, жела-
тельно щенка. Если боитесь,
что с собакой много хлопот,
то заведите кошку или ка-
кую-нибудь птицу. В крайнем
случае, вырастите красивое
комнатное растение».

Многочисленные научные
исследования показали, что
метод профессора Серван-
Шрайбера, действительно,

эффективен. В 1985 году
было проведено обследова-
ние пациентов, страдающих
от серьезной аритмии или
перенесших инфаркт. Ре-
зультаты оказались порази-
тельными: те из пациентов,
которые держали в своей
квартире домашних живот-
ных, в шесть раз были мень-
ше подвержены риску уме-
реть от сердечного присту-
па, чем те, у которых не было
собак или кошек. Другое ис-
следование, проведенное
группой ученых Гарварда,
показало, что пенсионеры,
которые разводят в своей

квартире растения, на 50
процентов  меньше рискуют
умереть от сердечной недо-
статочности.

40-летний Дэвид Серван-
Шрайбер вернулся во Фран-
цию после 20-летнего пребы-
вания в США, и он недавно
опубликовал в издательстве
Robert Laffont книгу «Ле-
чить», которая сразу же ста-
ла бестселлером: за четыре
месяца было продано 140
тысяч экземпляров книги.
Помимо анализа благотвор-
ного влияния домашних жи-
вотных на здоровье челове-
ка, в книге также описывает-

ся метод, основанный на
семи главных принципах. Ав-
тор, в частности, советует ре-
гулярно делать физические
упражнения, учиться обще-
нию со своими близкими
родственниками, просы-
паться в безмятежном со-
стоянии духа, заниматься
йогой или практиковать игло-
терапию. Также на организм
человека оказывает положи-
тельное воздействие диета,
основанная на новейших от-
крытиях нейробилогии.

Этот метод «семи прин-
ципов» успешно применял-
ся в течение пяти лет груп-

пой врачей Питтсбургской
клиники под руководством
Серван-Шрайбера. Фран-
ция потребляет почти в че-
тыре раза больше антидеп-
рессантов, чем другие стра-
ны Европы. Согласно дан-
ным исследования «Баро-
метр здоровья - 2000», де-
сять процентов женщин и
пять процентов мужчин во
Франции регулярно приме-
няют психотропные препа-
раты. Для сравнения на-
помним, что англичане по-
требляют эти препараты в
восемь раз меньше.

Le Nouvel Observateur

Железное ядро нашей пла-
неты содержит большое ко-
личество радиоактивного ка-
лия, который при распаде из-
лучает тепло - утверждает

Жизнь возникла из-за калия
В.Рама Мурти из уни-
верситета Миннесоты.
Эта добавка помогает
ядру поддерживать ту
же температуру, какая
была характерна для
него во времена бурно-
го младенчества Зем-
ли - 4,5 миллиарда лет
назад. Температура
ядра Земли оказала са-
мое непосредствен-
ное воздействие на по-
ведение нашей плане-
ты в прошлом и ее бу-
дущую эволюцию. В ча-
стности, именно она
определила момент,
когда появилось маг-

нитное поле, которое защи-
щает жизнь на планете от сол-
нечного ветра. Тепло ядра
также влияет на потоки горя-
чего металла в мантии, что, в

свою очередь, определяет
движения литосферных плит,
форму континентов и океа-
нов, а также место горных
хребтов.

Радиоактивный нагрев
всегда играл большую роль в
крупных вопросах земной ис-
тории. Незадолго до откры-
тия радиоактивности лорд
Кельвин подсчитал, что юной
Земле должно было потребо-
ваться всего 98 миллионов
лет для того, чтобы остыть до
нынешней температуры. В
1907 году американец Б. Бол-
твуд показал, что дополни-
тельное тепло, возникающее
при распаде радиоактивных
элементов, способно поддер-
живать температуру ядра, а
это значит, что наша планета
гораздо старше.

Подобный аргумент при-

меним и к спору о возрасте
магнитного поля Земли. Счи-
тается, что оно возникает из-
за движения потоков жидко-
го железа в ядре. А само это
движение происходит из-за
отвердения внутренней час-
ти ядра. Но если бы тепло вы-
делялось только в результа-
те этого процесса, то магнит-
ное поле существовало бы не
дольше, чем миллиард лет, и
сейчас никакой жизни на на-
шей планете просто не было
бы. А в древней породе сохра-
нились свидетельства того,
что магнитное поле Земли
гораздо старше, и, возможно,
существует более 3,5 милли-
арда лет. В прошлом году Кри-
стин Гессманн и Бернард Вуд
из университета Бристоля
предположили, что остальное
тепло происходит из распада

радиоактивного калия, также
присутствующего в ядре.

У радиоактивного калия-40
период полураспада – 1,25
миллиарда лет. Это достаточ-
но долго, чтобы обеспечивать
«подогрев» ядра на протяже-
нии всей земной истории.
Внутри Земли калия много,
хотя пока и не ясно, какая его
часть попадает в ядро, ин-
формирует km.ru.

Группа Мурти рассчитала,
какое количество калия мо-
жет перейти из расплавлен-
ного силиката (породы в ман-
тии) в расплавленное и насы-
щенное серой железо (ядро)
при температуре и давлении,
приближающемся к суще-
ствующим на границе ядра и
мантии. Это помогло пример-
но предсказать, какое количе-
ство калия может быть в ядре.

Стала известна реакция
египетских ученых на инфор-
мацию об идентификации
мумии Нефертити английс-
кими египтологами. Генераль-
ный секретарь Высшего сове-
та по охране памятников
древности доктор Захи Хавас
подверг самой резкой крити-
ке выводы Джоан Флетчер и
ее коллег.

Флетчер, возглавлявшая
группу британских археоло-
гов из Йоркского университе-
та, работающую в Египте, не-
давно заявила, что им уда-
лось найти и идентифициро-
вать останки одной из извес-
тнейших царственных краса-
виц древности, извлеченные
некогда из секретной камеры
KV35 в Долине Царей. Скан-
дальная мумия была обнару-
жена еще в 1898 году и не
вызвала тогда особенного
интереса.

Нефертити, чей знамени-
тый бюст из известняка нахо-
дится ныне в Берлинском му-
зее, имела необычайно высо-
кий статус для царицы во вре-
мена правления ее мужа, так
называемого фараона-ерети-
ка Эхнатона. И вместе с цар-
ственном супругом имя Не-
фертити было вычеркнуто из
исторических хроник египет-
скими жрецами в отместку за
годы радикальных религиоз-
ных реформ (введение ран-
ней причудливой формы
единобожия).

Флетчер в июне 2002 года
нашла рядом с тремя неопоз-

Первооткрыватели мумии Нефертити лжецы?

нанными мумиями (две жен-
щины и мальчик) парик в ну-
бийском стиле, такие носили
женщины царской фамилии
как раз во времена господ-
ства Эхнатона. Выводы Флет-
чер и передачи канала
Discovery, спонсировавшего
исследования, побудили ру-
ководство Высшего совета
собственноручно заняться
проверкой открытия, и вот
теперь британских египтоло-
гов обвиняют в откровенной
лжи. В интервью египетско-
му Ближневосточному ново-
стному агентству MENA Ха-
вас заявил, что мумия, кото-
рую «нашли» Флетчер и ее
помощники, вообще принад-
лежит не женщине, а юноше.
Парика, который Флетчер,
как она утверждает, подо-

брала около мумии, вообще
не существовало - все те, кто
был с Флетчер во время это-
го «открытия», отрицают, что
вообще видели такой
объект. Мумия 25-летней
женщины (по описанию
Флетчер) оказалась мумифи-
цированным трупом женщи-
ны в возрасте 16-20 лет. «Сле-
довательно, и она не может
быть мумией Нефертити,
поскольку Нефертити умер-
ла в 30 лет», - говорит Хавас
(впрочем, последние годы
жизни и смерть древней кра-
савицы покрыты тайной). Он
также добавил, что отвер-
стия в ушных раковинах, на

которые также ссылалась
Флетчер, вовсе не означают,
что покойник был женщиной,
так как прокалывание ушей
было в те давние времена
обычной практикой как сре-
ди мужчин, так и среди жен-
щин.

Хавас заявил, что посколь-
ку Флетчер нарушила кодекс
этики научных исследований,
который Высший совет счита-
ет обязательным для всех
иностранных ученых, работа-
ющих на территории Египта,
отныне миссия британской эк-
спедиции будет приостанов-
лена.

Необходимо добавить, что

Захи Хавас является извест-
ным и авторитетным египто-
логом, однако больше он из-
вестен своим весьма ревни-
вым отношением к египетс-
ким древностям. И как-то сла-
бо верится в столь вопиющий
подлог со стороны британ-
цев, который неизбежно вы-
ставил бы их на всеобщее
посмешище. Хотя элементы
шоу в экспедиции, организо-
ванной каналом Discovery,
видны невооруженным
взглядом. По-видимому,
именно это больше всего и
раздражает египетскую сто-
рону.

Грани.Ру





 

Футбо л Теннис

Национальные чемпионаты

Италия, 3-й тур
Ювентус - Рома 2:2
Лацио - Парма 2:3
Интер - Сампдория 0:0
Перуджа - Милан 1:1
Болонья - Удинезе 2:0
Лечче - Кьево 1:2
Брешия - Реджина 4:4
Сиена - Эмполи 4:0
Анкона - Модена 1:1

В центральном
матче третьего тура
чемпионата Италии
«Рома», благодаря
голу защитника Дзе-
бина, на последних
минутах избежала
поражения от
«Ювентуса». Оба
клуба на старте пер-
венства одержали
по две победы и бо-
ролись за едино-
личное лидерство,
так как «Милан»,
«Интер» и «Лацио»
также потеряли
очки. Еще накануне
матча наставники
клубов Марчелло

Липпи и Фабио Капелло не возражали против ничейного
результата. В итоге ничья и получилась. Хотя «Ювентус»
пропустил решающий гол на последних минутах, а «Рома»
в добавленное арбитром время упустила стопроцентный
голевой момент. «Рома» осталась во главе турнирной таб-
лице, опережая по разнице забитых и пропущенных мя-
чей сразу четыре команды, в том числе и туринский
«Ювентус». После третьего тура в Италии не осталось ко-
манд со стопроцентным очковым результатом.

Римский «Лацио» в драматичном матче проиграл на
своем поле «Парме», которая взяла три очка не без доли
везения. «Лацио» в случае победы мог единолично воз-
главить турнирную таблицу, но вместо этого опустился на
шестое место. Впрочем команда Роберто Манчини отста-
ет от группы лидеров, куда вошла и «Парма», всего на одно
очко.

Положение команд

1.РОМА 3 2 1 0 9-3 7
2.ЮВЕНТУС3 2 1 0 9-4 7
3.ПАРМА 3 2 1 0 8-4 7

Грузия, 8-й тур

Динамо Тб. – Сиони  0:0
Вит Джорджиа – Локомотив  1:1
Торпедо – Тбилиси  2:1
Колхети-1913 – Мерцхали  1:3
Динамо Бт. – Мцхета  2:0
Спартак-Лазика – Дила  0:3

Уже несколько туров подряд в чемпионате идет упорная
борьба за единоличное лидерство. Столичные команды
«Динамо» и «Вит Джорджиа» не могут оторваться от пре-
следователей. Динамовцы опережают соперников только
по разнице забитых и пропущенных мячей. Ситуация по-
вторилась и в завершившемся восьмом туре. Обе коман-
ды играли дома. Динамовцы встречались с болнисским
«Сиони», находящимся в группе лидеров. Несмотря на
большое игровое преимущество хозяев, особенно в пос-
ледние минуты матча, мяч так и не побывал в воротах гос-
тей. «Вит Джорджии» предоставилась хорошая возмож-
ность сместить динамовцев с первой строчки турнирной
таблицы и стать единоличным лидером. Но для этого не-
обходимо было победить «Локомотив». Но уже  на четвер-
той минуте счет открыл Хомерики («Локомотив»). После
этого преимущественно перешло к «Вит Джорджии». Вып-
равить положение удалось с пенальти на 45-й минуте. Ре-
ализовал его Долидзе. В дальнейшем счет не изменился.

Медленно, но уверенно приближаются к лидерам тор-
педовцы Кутаиси. В восьмом туре они дома принимали
футболистов «Тбилиси». Уже на третьей минуте счет от-
крыл Ахалкаци. На 66-й минуте Бабунашвили увеличил
результат – 2:0. Лишь за четыре минуты до финального
свистка Одикадзе сократил разницу – 2:1.

Динамовцы Батуми дома победили команду «Мцхета» -
2:0. Оба гола в ворота гостей на 53-й и 90-й минутах забил
Какаладзе.

В двух матчах сильнее оказались гости. Так, озургетс-
кая «Мерцхали» в Поти переиграла местную «Колхети-
1913» - 3:1. Причем счет в матче на 16-й минуте открыли
хозяева (Кутидзе). Но во второй половине матча Габедава
(51-я мин.), Чагиашвили (80-я мин.) и Каландадзе (90-я
мин.) склонили чашу весов в сторону гостей.

Зугдидская «Спартак-Лазика» принимала горийскую
«Дилу». Здесь гости победили с крупным счетом – 3:0. Все
три гола в ворота хозяев забил Кайдарашвили (33-я, 55-я
и 80-я минуты). Отметим, что это четвертый хет-трик с
начала чемпионата. В первых трех отличились тбилисские
динамовцы Ахалая (дважды) и Мелкадзе.

Всего в восьмом туре забито 14 голов (шесть – хозяева,
восемь – гости). С начала чемпионата форварды отличи-
лись 122 раза.

и в н п м        о
«Динамо» Тб. 8 5 2 1 23-3       17
«Вит Джорджиа» 8 5 2 1 16-5       17
«Дила» 8 5 1 2 13-5       16
«Сиони» 8 4 3 1 10-5       15
«Торпедо» 8 4 2 2 8-6       14
«Локомотив» 8 3 2 3 11-10       11
«Колхети-1913» 8 3 1 4 7-9       10
«Динамо» Бт. 8 3 0 5 6-10       9
«Мерцхали» 8 2 2 4 9-18       8
«Тбилиси» 8 2 1 5 10-14       7
«Мцхета» 8 2 1 5 7-18       7
«Спартак-Лазика» 8 1 1 6 2-19       4

Испания, 4-й тур
Малага - Реал Мадрид 1:3
Депортиво - Альбасете 3:0
Реал Сосьедад - Сарагоса 3:0
Вильярреал - Сельта 1:1
Мальорка - Севилья 1:1
Вальядолид - Эспаньол 3:1
Мурсия - Атлетик 2:2
Бетис - Расинг 0:0
Атлетико - Валенсия 0:3
Барселона - Осасуна 1:1

Мадридский «Реал» со счетом 3:1 побеждает в гостях
«Малагу», одержав третью победу в сезоне. Не смотря на
ожесточенное сопротивление хозяев поля, «королевский»
клуб благодаря великолепной игре Бекхэма завоевал три
очка. Капитан сборной Англии стал автором голевой пе-
редачи, забил гол со штрафного и блестяще отработал на
позиции опорного полузащитника. «Малага» очень хотела
отобрать очки у чемпиона, и для «Реала» эта игра оказа-
лась одна из самых тяжелых в сезоне.

Положение команд
1.ДЕПОРТИВО 4 4 0 0  8-1 12
2.РЕАЛ МАДРИД 4 3 1 0 13-5 10
3.ВАЛЕНСИЯ 4 3 1 0  6-1 10

Англия,6-й тур
Манчестер Юнайтед - Арсенал 0:0
Миддлсбро - Эвертон 1:0
Вулверхэмптон - Челси 0:5
Ливерпуль - Лестер 2:1
Портсмут - Блэкберн 1:2
Лидс - Бирмингем 0:2
Ньюкасл - Болтон 0:0
Тоттенхем - Саутгемптон 1:3
Фулхэм - Манчестер Сити 2:2
Астон Вилла - Чарльтон 2:1
Центральный матч

шестого тура, а может
быть и всего первого кру-
га, чемпионата Англии
вряд ли получился. Слиш-
ком многого ждали от
этой игры болельщики
«Манчестер Юнайтед» и
«Арсенала», но получили
в итоге невыразитель-
ный футбол с явным ук-
лоном на оборону. Но в
концовке встречи бо-
лельщикам скучать не
пришлось. Когда игра
близилась к закономер-
ной нулевой ничьей, ар-
битр не по делу удалил с
поля Патрика Виера.
Кстати Виера стал 52-м
игроком «Арсенала», уда-
ленным с поля за последние семь лет, когда командой ру-
ководит Арсен Венгер. А на 92-й минуте в ворота «Арсена-
ла» был назначен пенальти. К точке подошел Рууд Ван Ни-
стелрой, который стал главным виновником удаления Ви-
ера, и пушечным ударом пробил в перекладину. Пенальти
был стопроцентным, но справедливость восторжествова-
ла - в таких играх не должно быть победителя. Благодаря
набранному очку «Арсенал» вернулся на первое место в
турнирной таблице, на одно очко опередив «Манчестер
Юнайтед» и «Челси», который имеет одну игру в запасе и
является лидером премьер-лиги по потерянным очкам.
Команда Абрамовича сокрушила в гостях дебютанта пре-
мьер-лиги «Вулверхэмптон».

Положение команд
1.АРСЕНАЛ 6 4 2 0 11-3 14
2.ЧЕЛСИ 5 4 1 0 15-6 13
3.МЮ 6 4 1 1 9-2 13

Франция, 7-й тур
Нант - Марсель 1:0
Монпелье - Монако 1:2
Ле Ман - Лион 0:2
Генгам - ПСЖ 0:2
Ницца - Лилль 2:0
]Ланс - Бордо 1:0
Тулуза - Метц 1:0
Осер - Бастия 4:1
Сошо - Страсбург 3:0
Аяччо - Ренн 1:0

«Марсель» потерпел второе поражение в сезоне, с ми-
нимальным счетом проиграв на выезде «Нанту». Уже на
третьей минуте нападающий «Нанта» Марама Ваируа за-
бил эффектный гол, который оказался победным. «Мар-
сель» не сумел восстановиться после недавнего матча
Лиги Чемпионов с мадридским «Реалом», завершивший-

ся поражением французского клуба со счетом 2:4. В итоге
«канарейки» просто перебегали соперника и добились
заслуженной победы. Поражение от «Нанта» стоило «Мар-
селю» единоличного лидерства «Марсель» опустился на
второе место, пропустив вперед «Монако», который в гос-
тях переиграл «Монпелье». На 18-й минуте Адебайор пос-
ле позиционной ошибки защитников вывел гостей вперед.
Но на 26-й минуте Лайгл с передачи Бамого забил ответ-
ный гол. Второй тайм прошел с преимуществом «Мона-
ко» и завершился победным голом Жюли с передачи Фер-
нандо Морьентеса. А вот «Лион», который неудачно начал
сезон, начинает исправно набирать очки. Прошлогодний
чемпион в гостях выиграл у «Ле Мана». Два гола в составе
победителей забил бывший нападающий мюнхенской
«Баварии» Джоване Элбер.

Положение команд
1.МОНАКО 7 5 1 1 13-7 16
2.МАРСЕЛЬ 7 5 0 2 11-3 15
3.НИЦЦА 7 4 2 1 9-5 14

Германия, 6-й тур
Гамбург - Ганза 2:1
Айнтрахт - Кайзерслаутерн 1:3
Бавария - Байер 3:3
Штутгарт - Боруссия Д 1:0
Ганновер - Боруссия М 2:0
Вердер - Мюнхен 1860 2:1
Кельн - Вольфсбург 2:3
Фрайбург - Шальке 04 2:1
Бохум - Герта 2:2

«Бавария» на протяжении девяти лет неизменно выиг-
рывала в Мюнхене у «Байера». Однако в шестом туре гер-
манского первенства леверкузенский клуб сумел, нако-
нец, прервать мюнхенское проклятие. Центральный матч
тура получился захватывающим и драматичным. В нем
был и нереализованный пенальти, и удаление, и велико-
лепные голы. В итоге после финального свистка обе ко-
манды были удовлетворены результативной ничьей, хотя
«Байер» вполне мог рассчитывать на большее. Леверку-
зенцы набрали 13 очков и опустились на второе место в
турнирной таблице, пропустив вперед «Штутгарт», кото-
рый с минимальным счетом обыграл дортмундскую «Бо-
руссию». «Бавария» осталась на пятом месте, отставая от
лидера на три очка.

Положение команд
1.ШТУТГАРТ 6 4 2 0 6-0 14
2.БАЙЕР 6 4 1 1 14-6 13
3.ВЕРДЕР 6 4 1 1 12-5 13

Шотландия, 6-й тур
Хартс - Рейнджерс 0:4
(Шота Арвеладзе 45, 73; Петер Ловенкрандс 51, 89)
Данди  - Абердин 2:0
Партик Тайстл - Данди Юнайтед 0:2
Ливингстон  Килмарнок 1:2
Селтик  - Мазервелл 3:0
Данфермлайн – Хайберниан 0:0

  Положение команд

1.Рейнджерс 6 6 0 0 23-5 18
2.Селтик 6 5 1 0 16-2 16
3.Хартс 6 4 0 2 8-5 12

Россия, 25-й тур
Торпедо-Металлург - Локомотив 1:3
Крылья Советов - Сатурн 3:1
Торпедо - Динамо 1:1
ЦСКА - Черноморец 3:2
Спартак-Алания - Ростов 1:0
Уралан - Рубин 1:1
Шинник - Ротор 2:2
Зенит - Спартак 2:1

Московское «Динамо» не сумело выиграть у «Торпедо.
Более того, команда Виктора Прокопенко вполне могла
проиграть, но «Торпедо» фатально не везло при заверше-
нии атак. «Динамо» по сравнению с прошлым туром опус-
тилось на одну строчку вниз в турнирной таблице, пропу-
стив вперед питерский «Зенит», победивший вчера мос-
ковский «Спартак». А вот ЦСКА в добавленное арбитром
время вырвал победу в домашнем матче с «Черномор-
цем» благодаря одиннадцатиметровому удару.

Положение команд
1.ЦСКА 25 15 6 4 49-28    51
2.ЗЕНИТ 25 13 6 6 39-29    45
3.РУБИН 25 12 8 5 35-22    44

17-летняя российская
спортсменка Елена Весни-
на стала победительницей
седьмого традиционного
международного женского
турнира, завершившегося
в Тбилиси. Она одержала
пять побед и в том числе над
«посеянной» под первым
номером белорусской тен-
нисисткой Ольгой Барабан-
щиковой – 6:2, 6:1. В фина-
ле соперницей Весниной
была представительница
Украины Мария Корытцева.
Встреча, особенно ее пер-
вый сет, была упорной.

Спортсменки нервнича-
ли, часто ошибались при
подачах. Вначале Веснина
оказалась в роли догоняю-
щей – 0:1, 1:2, 2:3, 3:4. Лишь
после этого она сумела
взять себя в руки, успоко-
иться, сравнять счет и по-
бедить – 6:4. Всего же пер-
вый сет, как отметили спе-
циалисты, продолжался
около часа, что, по теннис-
ным меркам, считается
слишком длинным.

Перерыв между сетами,
видимо, более благоприят-
но повлиял на российскую
теннисистку. Она оконча-
тельно успокоилась, заиг-
рала уверенно и разнооб-
разно. Корытцева еще дер-

«Я еще приеду
в Тбилиси»

жалась до счета 2:2, но по-
том фактически уже не со-
противлялась. Веснина
одержала победу и во вто-
ром сете – 6:3.

- Я родилась и выросла в
Сочи, - рассказала победи-
тельница. – Здесь и начала
заниматься теннисом. Сей-
час тренируюсь под руко-
водством отца – Сергея Ана-
тольевича. Нынешний год
считаю особенно удачным.
Недавно выиграла между-
народный турнир в Балаши-
хе и вот сейчас – вторая по-
беда. В Тбилиси я впервые.
Постараюсь приехать и в
будущем году. Но на этом
спортивный год не завер-
шен. Из Тбилиси выеду в
Батуми, где выступлю в
международном турнире,
затем попробую через ква-
лификационный турнир
пробиться в розыгрыш Куб-
ка Кремля и, наконец, чем-
пионат Европы среди юни-
оров.

В турнире пар победили
Дарья Кустова (Беларусь) –
Елена Татаркова (Украина),
обыгравшие в финале На-
дежду Воскобоеву (Россия)
– Надежду Островскую (Бе-
ларусь) – 2:6, 6:2, 7:6.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

 В Формуле
1 продолжает-
ся шинная
война. ФИА
решила иссле-
довать по одно-
му образцу на-
бора шин
W i l l i a m s
(Michelin) и
F e r r a r i
(Bridgestone)
после итальян-
ского ГП. ФИА
намерена про-
верить разме-
ры шин и их
состав, что
должно занять
довольно долгое время. Это
могло бы быть ответом
Michelin на выпад
Bridgestone. На тестах в
Монце представители
Michelin заметили, что пере-
дние и задние шины
Bridgestone изнашиваются
по-разному. Это может озна-
чать, что состав на них раз-
личен, что является наруше-
нием правил ФИА(статья
76b). «Мы не имеем ничего
против Bridgestone, - сказал
докладчик Michelin. - но вер-
но, что наши партнеры заме-

«Мишлен» отвечает
на выпад «Бриджстоун»

Формула 1

тили некоторые анома-
лии на шинах конкури-
рующих команд. Мы
только упоминули об
этом в разговоре с
представителями
ФИА». В Bridgestone
признали, что ФИА
анализирует комплект
их шин, взятых после
гонки в Монце, но изго-
товитель уверен, что
никаких нарушений не

будет найдено. Лаборато-
рия ФИА также проверит
симметрию канавок. Пьерр
Дюпаскье признал недавно,
что он сомневается относи-
тельно соответствия шин
Bridgestone и в той области
(статья 77b). Конечно, эта
утомительная ситуация на-
чинает заслонять собой зах-
ватывающий финал чемпи-
оната. Остается только наде-
яться, что противоречия не
отвлекут окончательно вни-
мание всех от реального
сражения.

Чемпион в тяже-
лом весе по версии
IBF Крис Берд выиг-
рал бой у Фреса Ок-
вендо. Несмотря на
то, что за все 12 ра-
ундов не было ни од-
ного нокдауна, судьи
были довольно еди-
нодушны - 115-113,
116-112, 117-111. Те-
перь показатели Бер-
дав выглядят следую-
щим образом - 37
побед при двух пора-
жениях, две победы
нокаутом.

На этот бой Крис
выбрал атакующую
стратегию, его со-
перник сделал ставку
на контратаки и это
вполне могло прине-
сти Оквендо успех,
сообщает Fightnews.

Б о к с

Берд победил Оквендо

Пятнадцатый этап пре-
стижной веломногодневки
«Вуэльта» выиграл испанец
Алехандро Валверде. Гон-
щик, представляющий ко-
манду со своей родины
«Кельме», преодолел 172,1
км от Вальдепеньяса до
Сьерра де ла Пандера за че-
тыре часа 20 минут и 39 се-

Велос порт

Валверде ворвался в пятерку
кунд. Этот успех стал для
Валверде уже вторым на
нынешней «Вуэльте». Ранее
этот спортсмен выиграл де-
вятый этап. В общем заче-
те Варверде находится на
пятом месте, отставая от
лидера соотечественника
Исидро Носаля из ОНСЕ на
шесть минут и 37 секунд.
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Тамаз Ломсадзе

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми +23
Батуми +23
Поти +26
Зугдиди +24
Озургети +23

Тбилиси + 19

Алма-Ата +15
Ашхабад +23
А ф и н ы +29
Баку +22
Бер лин +17
Бишке к +14
Вена +23
Вильнюс +21
Душанбе +24
Женева +19
Ереван +20

Киев +28
Кишин ев +28
Л он д о н +14
Мадрид +24
Москва +20
Минск +21
Пар иж +17
Рига +19
Ри м +25
Ташкент +21
Таллинн +18

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси +22
Цхинвали +20
Гори +21
Ахалцихе +21
Телави +18

ГОМЕОПАТИЯ
- официальное направление

в медицине
- альтернативная лечебная

система, если вам не помогает
ранее проводимое  лечение

- комплексная, безопасная,
естественная и высокоэффек-
тивная терапия при воспали-
тельных, аллергических, язвен-

ных и психоневрологических, острых и хронических
заболеваниях.

Адрес: Тбилиси, поликлиника N 13,
ул. Ал.Чавчавадзе,2/ пр.Руставели, 28

(перед оперой).
Тел.: 98-64-86, 899 55-99-61

Врач – Торнике АЛАШВИЛИ,
член Международной гомеопатической лиги,

президент ГЛТМ.

Валентина Николаевна
Цинцадзе отмечает свой
юбилей. Точнее, его отмеча-
ем все мы, кто бок о бок про-
работали с этой замеча-
тельной женщиной долгие
годы. В редакционной рабо-
те все взаимосвязано - на-
писанный материал попада-
ет на газетную полосу толь-
ко тогда, когда его наберут.
Валентина Николаевна за-
нималась именно этим
важнейшим в выпуске газе-
ты делом. Из-под ее ловких,
умелых, мелькавших, слов-
но пальцы пианиста, рук
возникал тот набор, из ко-
торого, собственно, и состо-
ит печатное слово, газета
которую все потом будут с

Ю б ил е й

Наша Валя, Валечка
нетерпением и
интересом чи-
тать.

А сама Валя,
«наша Валя, Ва-
лечка», как зовут
ее окружающие, с
неизменной энер-
гией, сноровкой и
выработанным
многими десяти-
летиями труда
опытом служила
этому нашему об-
щему делу – и в
«Заре Востока», и
в «Вестнике Гру-
зии», и в «Свобод-
ной Грузии», и в
издательстве
«Самшобло». Ей
всегда сопутство-
вали уважение,

благодарность и огромная
симпатия сотрудников и
всех близко знающих ее.

А сколько самоотвержен-
ности, трудолюбия, знаний
и ума! И сегодня, в день
юбилея, она все такая же:
стройная, с приветливым
открытым взглядом, посто-
янно доброжелательная и
очень женственная. Ни
годы, ни работа, ни трудные
времена не властны над
ней. И мы от всего сердца,
всей души желаем доброго
здоровья, успехов и долгих
лет жизни нашей Вале!

Коллектив
редакции газеты

«Свободная Грузия»

Если прибегнуть к образно-
му сравнению, то в грузинс-
ком представительстве Все-
мирной ассоциации женщин–
грузинских евреек в этот день
«небосвод» был усеян звезда-
ми самой крупной величины.

Но надо признать, что и это-
му образу не будет хватать
масштабности, чтобы в пол-
ной мере передать атмосфе-
ру теплоты и сердечности, ко-
торая царила на этой встрече.
Однако все же нельзя не по-
дивиться ее магнетизму, по-
зволившему президенту ассо-
циации Еве Бабалашвили-Ху-
хашвили привлечь в по-до-
машнему уютное, но все же
небольшое и тесноватое по-
мещение ассоциации столько
ярких представителей грузин-
ского шоу-бизнеса. Однако
она признается, что пальма
первенства в этом принадле-
жит вице-президенту ассоци-
ации Нателе Патаркацишвили,

Вечер

«Звездопад» в Ассоциации женщин
чей авторитет во многом спо-
собствовал тому, что «Арт-
Имеди» в лице своих наибо-
лее звездных участников был
представлен на этом вечере.

Впрочем, была и другая по-
будительная причина. Как ска-
зала популярная певица Лела
Цурцумия, каждый вклад,
пусть небольшой, в фунда-
мент дружбы и братства гру-
зинского и еврейского наро-
дов настолько важен для нее
и ее коллег, что они готовы
сломать на много месяцев
вперед расписанный график,
отложить неотложное и ска-
зать слова любви и призна-
тельности друг другу.

В этот вечер был и другой –
основной повод для встречи:
чествование двух уже завое-
вавших широкую популяр-
ность певцов – Зураба Доид-
жашвили и Цисаны Сепиашви-
ли. В связи с этим в ассоциа-
ции собрались, кроме Лелы

Цурцумия, Мераб Сепашвили,
Эка Квалиашвили, Нукри Капа-
надзе, Нино Джаошвили, ма-
ленькая Лизико Маградзе, из-
вестный модельер Авто Цкви-
тинидзе, члены групп «Кучис
бичеби», «Форте», «Натали»,
представители еврейской об-
щины. Известнейшая Софико
Чиаурели также украшала
этот вечер.

По традиции Ева Бабалаш-
вили-Хухашвили, которой по-
могал Джамлет Хухашвили,
ознакомила присутствующих
с профессиональными био-
графиями Зураба Доиджаш-
вили и Цисаны Сепиашвили, их
творческими достижениями.
Затем выступали коллеги
певцов, которые отметили,
что талант Зураба и Цисаны,
помноженный на упорный
труд, постоянный поиск свое-
го «я», принесли им заслужен-
ное признание и любовь мно-
гочисленных почитателей.

Об этом, а также о том зна-
чительном вкладе, который
вносят представители грузин-
ского искусства, в укрепление
грузино-еврейских связей, го-
ворили член парламента Дже-
мал Аджиашвили, кандидат в
парламентарии Нана Патарка-
цишвили, которая намерена
баллотироваться в Кварельс-
ком районе, Мзия Тотладзе,
Ачико Цквитинидзе и др.

А член ассоциации Ната

Самсонидзе, восхи-
щенная талантом
молодых грузинских
звезд, прямо сказа-
ла:

- Прошу вас, не
уезжайте из Грузии
за рубеж, продол-
жайте одаривать нас
своим искусством...

Впрочем, навер-
ное, те стандарты,
которые утвержда-
ются сегодня в «Арт-

Имеди», вставшего на путь со-
временной и цивилизованной
организации сферы шоу-биз-
неса в Грузии, формируют та-
кую среду для творческих лю-
дей, которую, несомненно, по-
кидать не хочется.

Затем состоялось традици-
онное вручение призов, по-
дарков, которые всегда подби-
раются устроителями с боль-
шой любовью и несомненным
чувством юмора. Потешные

заводные куклы певцов и пе-
виц, исполняющих ритмичес-
кие танцы, вызвали умиление
и веселье как у награжденных,
так и у всех присутствующих.
Их вручали Ева Бабалашвили-
Хухашвили, Натела Патарка-
цишвили, вице-президент ас-
социации Циала Батиашвили,
члены ассоциации Тома Хулор-
дава, Ната Самсонидзе...

К поздравлениям присое-
динялись члены ассоциации
Марина Шаташвили, Лика Ци-
цуашвили, Лиана Мосиашви-
ли, Цира Джаошвили, Цисана
Ткешелашвили, Медико Ху-
хашвили и Тома Кукашвили.

Согласитесь, говорит Ева
Бабалашвили-Хухашвили,
именно такие встречи, непос-
редственное общение, лучше
всего формируют феномен,
который мы называем грузи-
но-еврейской дружбой.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Звезды по-прежнему рас-
положены неблагоприятно,
они указывают на опасность
для вашего здоровья. Избе-
гайте тяжелой физической
работы - возможны травмы
или обострения хронических
заболеваний. Сократите об-
щение, особенно с малозна-
комыми людьми.

Необходимо, чтобы вы хра-
нили свои самые сокровен-
ные мечты и планы в тайне от
посторонних. Избегайте пус-
тых разговоров, выяснений
отношений. Отдохните и по-
думайте о смысле жизни.

Благоприятный день, отме-
чен притоком новых сил и
свежих мыслей, реализация
которых принесет удовлет-
ворение, Но помните о чув-
стве меры, во всех начинани-
ях придерживайтесь золотой
середины. Может так слу-
читься, что именно сегодня
вы сможете решиться на от-
ветственный шаг.

Внешнее проявление со-
бытий будет казаться успеш-
ным, но вы будете ощущать
внутреннее напряжение, не-
довольство собой и окружа-
ющими вас людьми. Тяжелые
предчувствия и предвидение
неприятностей не дадут вам
покоя. Вам следует прислу-
шаться к внутреннему голо-
су и быть готовым к самому
худшему.

Сегодня вероятны непри-
ятные новости, которые смо-
гут вывести вас из равнове-
сия, изменить настроение или
самочувствие в худшую сто-
рону. Приготовьтесь к про-
блемам в личной жизни или
неблагоприятным для вас
кадровым переменам.

День, благоприятный для
прогулок, контактов, путеше-
ствий. Вероятно, удастся завя-
зать несколько новых зна-
комств, которые повлияют на
дальнейшую судьбу. Избегайте
противостояния с незнакомы-

ми людьми или ссоры с близки-
ми. Удача на вашей стороне, но
победа обходится дорого.

Вероятен мир в семье, со-
гласие с партнером, восста-
новление прерванных дру-
жеских отношений. Прислу-
шайтесь к внутреннему голо-
су. Не исключено, что ваши
предчувствия сбудутся в ско-
ром времени.

День символизирует разо-
чарования. Не стоит отдавать-
ся целиком и полностью зах-
ватившему вас чувству. Толь-
ко в этом случае вам предста-
вится возможность решить
возникшие в недавнем про-
шлом проблемы, изменить
окружающее в лучшую сторо-
ну и измениться самим. Веро-
ятны проблемы с детьми.

Хозяйственные дела или
бытовые проблемы потребу-
ют немедленного решения.
Встречи с друзьями могут по-
служить причиной недоразу-
мений или усталости. Вероят-
но некоторое ухудшение са-
мочувствия, конфликты с
родственниками или детьми.

Этот день будет наиболее
благоприятным для мира, со-
гласия, восстановления пре-
рванных дружеских отноше-
ний. Вечером - только отдых.

День полон планов и на-
дежд, большинству из кото-
рых суждено осуществиться.
Благоприятны прогулки, фи-
зические нагрузки, дорогос-
тоящие покупки, кроме при-
обретения драгоценностей
или изделий из камня.

Возможно, пройдет не
очень много времени, и вы,
вернувшись к своим прежним
проблемам, увидите, что они
решились сами по себе. Рас-
считывайте на помощь дру-
зей, иначе вероятность успе-
ха будет мала. Быть может,
события в ближайшее время
будут развиваться не совсем
так, как вы хотели.

Грузия отмечает 90-ле-
тие со дня рождения сво-
его выдающегося компо-
зитора Алексея Давидо-
вича Мачавариани, в яр-
ком и самобытном талан-
те которого воплотились
лучшие наиболее харак-
терные черты породив-
шего его народа и создан-
ной им многовековой
уникальной музыкальной
культуры.

«Грузинское многого-
лосие стало для меня
органической частью
моей повседневной жиз-
ни», - сказал как-то компо-
зитор. И действительно,
тому, кто хоть раз слышал
рассказ Алексея Давидо-
вича (а рассказчик он был
просто замечательный) о
детских года, проведен-
ных в Гори, о неизглади-
мых впечатлениях от на-
родных песен и танцев,
сразу станет ясно, откуда эта
удивительная органичность
его музыкального стиля и на-
циональный корень творче-
ства.

Но, конечно, художествен-
ную ценность всего создан-
ного композитором, в первую
очередь, определяют ярко вы-
раженные индивидуальные
черты, такие, как эмоциональ-
ная наполненность высказы-
вания, артистизм, сочетание
мужественно-темперамент-
ных и возвышенно-поэтичес-
ких образов.

ТВОРЧЕСТВО КАК ЗЕРКАЛО ЖИЗНИ

Имя А.Мачавариани приоб-
рело известность на рубеже
30-40-х годов, когда прозвуча-
ли первые его фортепианные
сочинения, в том числе зна-
менитый «Хоруми». Последу-
ющее десятилетие – годы ин-
тенсивного и яркого расцве-
та дарования композитора,
отмеченные созданием цело-
го ряда сочинений различно-
го жанра. Отметим лишь не-
которые из них, ставшие этап-
ными на его творческом пути.
Это Фортепианный концерт
(1944), в котором композитор

предстал как зрелый мастер
с ярко выраженным творчес-
ким обликом. Произведение
и в наши дни сохранило свою
художественную актуаль-
ность. Это и симфония N 1
(1947) – одна из первых попы-
ток создания драматической
симфонической концепции в
грузинской музыке.

Высшим творческим дос-
тижением композитора в ин-
струментальном жанре яв-
лялся Скрипичный концерт
(1949), в котором с особой яр-
костью и полнотой прояви-

лись его творческий дар
и мастерство. Музыка
концерта проникнута
большим внутренним
пафосом и благород-
ством, романтической
взволнованностью, при-
влекает мелодическим
богатством, яркостью и
национальной почвенно-
стью музыкального языка.

Подлинными жемчу-
жинами грузинского ка-
мерного вокального жан-
ра являются его романсы
«Синий цвет» (на слова
Н.Бараташвили) – и «Ро-
дина» (на слова Д.Гура-
мишвили), а еще один
шедевр грузинской  пат-
риотической лирики «Ба-
залетское озеро» И.Чав-
чавадзе вдохновил ком-
позитора на создание
прекрасной Баллады для
фортепиано.

К этому же времени
относится и создание музыки
к известным кинофильмам
«Колыбель поэта» и другим.

Вершиной творчества А.Ма-
чавариани, бесспорно, являет-
ся балет «Отелло» (1957). Никог-
да не забудется тот поистине
триумфальный успех, с кото-
рым прошли представления
«Отелло» в Москве, в Большом
театре, во время Декады гру-
зинского искусства и литера-
туры в 1958 году (о Тбилиси не
приходится и говорить). Ниче-
го подобного ни до, ни после
этого я не видел.

В «Отелло» А.Мачавариани
предстает как композитор-
драматург, мастер театраль-
но-симфонического жанра.
Мелодическое богатство и
выразительность, образность
портретных характеристик
героев, динамизм развития –
все это позволяет считать
балет вкладом в мировую му-
зыкальную шекспириану. Ус-
пех композитора по праву
разделил с ним постановщик
и исполнитель заглавной
роли – великий танцор наше-
го времени незабвенный Вах-
танг Чабукиани.

Капитальной работой 60-х
годов стали «Пять монологов»
на слова Важа Пшавела. Здесь
и философски углубленные
раздумья, размышления о на-
родных горестях и печалях, и
жанрово-лирическая песня. В
эти же годы создана опера
«Гамлет», которая давно уже
ждет своего сценического
воплощения. То же самое надо
сказать и о балете «Вепхист-
каосани», давно же постав-
ленного в Петербурге, но жду-
щего своего часа в Тбилиси.

Значительные сдвиги про-
исходили в творческом раз-
витии А.Мачавариани в нача-
ле 70-х годов. Он все более
начинает тяготеть к острым
выразительным средствам,
терпким созвучиям, харак-
терным для современного
музыкального языка.

Поистине неиссякаемой
была творческая энергия ма-

ститого композитора. Доста-
точно ознакомиться со спис-
ком произведений, создан-
ных за последние два десяти-
летия его жизни, чтобы убе-
диться в этом: симфонии,
опера «Медея», балеты «Веп-
хисткаосани», «Пиросмани»,
«Укрощение строптивой», му-
зыкальная комедия «Клоп»,
четыре струнных квартета,
фортепианные циклы «Гру-
зинские фрески», «Парижские
зарисовки», фортепианная
соната и многое другое.

Все эти сочинения демон-
стрировали радикальное об-
новление арсенала вырази-
тельных средств, компози-
торской техники письма.

Параллельно с творческой
деятельностью, А.Мачавариа-
ни в течение многих лет вел
педагогическую и обще-
ственную деятельность. Про-
фессор Тбилисской консерва-
тории, он воспитал ряд изве-
стных композиторов, был
председателем Союза компо-
зиторов Грузии (1962-68).

Скончался Алексей Дави-
дович в конце 1995 года. Но
музыке его суждена долгая
жизнь в веках.

* * *
В оперном театре состо-

ялся симфонический концерт
из произведений А.Мачавари-
ани. Дирижировал оркестром
сын композитора - Вахтанг
Мачавариани.

Гулбат ТОРАДЗЕ
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